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Не упустите ни одной
важной новости!
Подписывайтесь
на наши аккаунты
во Вконтакте и Телеграме.

Важность 
шахтёрского труда

Начнём с банального, но от этого не теряющего своей актуальности: угольная 
промышленность для Донбасса базовая и экономически, и социально. Поэтому 
работа шахт, а в наших реалиях – их возрождение, важная задача для республик.

Безусловно, требуются инвестиции в 
угольную отрасль. Причём немалые. И 
сегодня процесс идёт довольно успеш-
но. Сие, так сказать, общий посыл. Но 

хорошо бы знать более предметно. 
Для этого мы и отправились на маке-
евскую шахту «Горняк-95».

  Читайте на стр. 8-9
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В мире  технологий  мы 
давно сделали шаг вперёд, 
и та техника, которая была 
актуальна несколько десятков 
лет назад, а то и с момента 
застройки или введения в 
эксплуатацию объектов, уже 
изрядно устарела. Детские 
сады, школы, учреждения 
культуры и медицины – каждая 
сфера требует модернизации, 
новой мебели и оборудования. 
Прогресс не стоит на месте, и 
мы должны двигаться вместе 
с ним, не оглядываясь назад.

ТЕПЛО И УЮТНО
Сегодня по всей Луганской На-

родной Республике активно про-
водится модернизация котельного 
оборудования. Благодаря помощи 
регионов-шефов условия жизни 
в отопительный сезон становятся 
комфортнее.

Давно устаревшие угольные 
котельные имеют весьма много 
недостатков – регулярная чист-
ка, большой объём необходимого 
угля, выбросы в атмосферу, а если 
топливо хранится на улице, то и 
грязь от насыпи. Неудивительно, 
что из-за износа оборудования в 
подаче тепла часто были перебои. 
Так было и в школах № 9, 10, 11 и 
13 Красного Луча, пока в ситуацию 
не вмешался регион-шеф – Рес-
публика Башкортостан.

Теперь объекты оснащены 
блочно-модульным вариантом ко-
тельной. Кроме установки самого 
оборудования, требовалось под-
вести газопровод, к учреждениям 
– теплотрассу. Эксплуатация новой 
установки полностью автоматизи-
рована и не требует круглосуточ-
ного обслуживания. К тому же, по 
словам представителя Правитель-
ства Республики Башкортостан 
Азамата Идрисова, теперь можно 
сэкономить средства на аренде 
транспорта как для доставки твёр-
дого топлива, так и для вывоза от-
ходов производства.

Восстановлены и несколько 
котельных Первомайска, обслу-
живающих целые районы города. 
Тут, в том числе при поддержке 
региона-шефа Калужской обла-
сти, была произведена полная 
замена устаревшего оборудо-
вания на новое, отечественного 
производства. Котельная № 5, к 
примеру, теперь оснащена тремя 
новыми котлами, № 2 – двумя: 
основным и резервным. Обе ко-
тельные полностью автоматизи-
рованы и обслуживают сегодня 
порядка 3 000 абонентов.

В сотрудничестве с московски-
ми специалистами уже модерни-
зированы несколько котельных 
столицы республики – Луганска. 
Для подачи тепла в районы горо-
да и обслуживания детских садов, 
школ, медицинских учреждений, 
а также жилых домов, некоторое 
оборудование остро нуждалось в 
реконструкции. Без малого тыся-
ча повреждений, в прошлом году 

зафиксированных на теплотрассе, 
были устранены. Также произво-
дилась замена устаревших труб. 
Некоторые котлы в котельных Лу-
ганска восстановили полностью, 
некоторые – в ремонте нуждались 
частично. К текущему отопитель-
ному сезону все намеченные ра-
боты были благополучно завер-
шены.

СОВРЕМЕННЫМ 
ВОСПИТАННИКАМ  
СОВРЕМЕННОЕ 
ОБОРУДОВАНИЕ

Детсадиковским малышам уют-
нее спать в новых кроватках и за-
ниматься за новым столиком. Что 
говорить о ребятах постарше, когда 
каждый их день наполнен познани-
ем себя и мира вокруг.

В прошлом году реализа-
ция проекта модернизации 
Специализированной школы 
№ 6 города Свердловска стала 
возможной при активной поддерж-
ке представителей Красноярского 
края.

На территории школы был уло-
жен новый асфальт, по периметру 
сделано ограждение. Для силовых 
тренировок, а также для игровых 
видов спорта оборудованы соответ-
ствующие площадки. Отдельную 
благодарность руководство шко-
лы выражает за восстановление 
пищеблока. Кроме морозильной 
камеры, овощерезки, мясорубки и 
прочей техники, была произведена 
полная замена вентиляции.

- После замены вентиляции 
стало легче работать, – поделилась 
старший повар школы Елена Лев-
ченко.

Оборудованием для спортза-
ла свердловскую школу оснастила 
Республика Тыва. Ко всему был 
выполнен капитальный ремонт по-
мещения.

В школы Лисичанска реги-
он-шеф Татарстан кроме мебели 
поставил техническое оборудова-
ние в виде интерактивных досок, 
компьютерных мониторов, ноут-
буков, синтезаторов, музыкальных 
центров, а также цифровых лабора-
торий в направлениях «Биология», 
«Химия» и «Физика». Также школы 
оснастили современными беговы-
ми дорожками, велотренажёрами, 
гимнастическими стенками.

Регионом-шефом Антраци-
товского муниципального округа 
– Ставропольским краем в ГБОУ 
«Дьяковская гимназия имени 
И. М. Стрельченко» была поставле-
на компьютерная техника.

- Один принтер и ноутбук для 
оперативной работы и обработки 
информации установили в приём-
ной, – рассказывает директор уч-
реждения Анна Дудник. – Второй 
принтер планируем поставить в 
учительскую, для облегчения рабо-
ты учителей-предметников.

В Луганске в Учебно-воспита-
тельном комплексе «Интеллект» 
при поддержке региона-шефа Мо-
сквы, кроме реконструкции трёх 
корпусов, для занятий установлено 
новейшее лабораторное оборудо-
вание и современная компьютер-
ная техника.

Предоставленные региона-
ми-шефами возможности дают 
ребятам стимул совершенствовать 
себя, познавать новое, а препода-
вателям – делать уроки ещё более 
интересными.

ТОЛЬКО 
КАЧЕСТВЕННОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ

Медперсонал окружает челове-
ка с самого рождения. Это первые 
люди, которых лицезрит кроха, 
едва появившись на свет. И очень 
хорошо, когда в непредвиденной 
ситуации они сумеют оказать ква-
лифицированную помощь, а под 
рукой у них будет всё необходимое.

Восстанавливать Краснодон-
ский роддом начали ещё в 2022 
году. Тюменские специалисты 
подошли к вопросу основательно. 
Само строение требовало укрепле-
ния, так как одна часть здания в 
прямом смысле слова «отходила» 

от другой. В прошлом году глобаль-
ную реконструкцию завершили, и 
кроме ремонта здания регион-шеф 
оснастил родильный дом новей-
шим оборудованием.

Отопительная, система венти-
ляции, а также новые генераторы 
теперь исправно функционируют в 
медицинском учреждении. Совре-
менным оборудованием оснащены 
опер-блоки, реанимационная, залы 
для рожениц. Модернизированная 
мебель, аппарат подачи кислорода, 
современные инкубаторы интенсив-
ной терапии, рентген-аппарат для 
самых крошечных пациентов, и глав-
ное – динамики экстренного вызова, 
установленные не только в опер-бло-
ке, но и в палатах, в коридоре.

Снабжая медицинское уч-
реждение современным оборудо-
ванием, представители Тюменской 

области беспрерывно держали 
связь с медперсоналом, прислуши-
вались к их пожеланиям и советам.

Оснащая техническими сред-
ствами медицинские учреждения 
Луганска, регион-шеф Москва ак-
тивно участвует в программе вос-
становления Республики.

Московской центральной 
клинической больницей Святите-
ля Алексия был передан аппарат 
УЗИ для Луганской городской по-
ликлиники № 10. Представители 
московского Благотворительного 
фонда «Помогаем нашим» поста-
вили в ЛНР аппарат ИВЛ и пере-
носной аппарат ультразвуковой ди-
агностики для работы на открытой 
местности.

В конце прошлого года пред-
ставителями предприятий «Союз 
машиностроителей России» и 
«Ростех» в Луганскую республи-
канскую клиническую больницу 
были поставлены аппараты ИВЛ и 
ингаляционного наркоза.

Медицинские учреждения Ста-
нично-Луганского округа также 
оснащены современным оборудо-
ванием благодаря региону-шефу 
– Волгоградской области. Кроме 
того, в округе с нуля возведены и 
полностью снабжены несколько 
амбулаторий и фельдшерско-аку-
шерских пунктов. Отделения ре-
анимации, неврологии, детское – 
теперь тоже оборудованы по по-
следнему слову техники. За не-
сколько лет регион-шеф поставил 
в Станично-Луганский округ более 
шестидесяти единиц медицинского 
оборудования.

Перечисленная техника – 
только малая доля того, насколь-
ко полно регионы-шефы воспол-
няют материально-техническую 
базу учреждений Луганской Народ-
ной Республики.

Мария КОВАЛЁВА

  Луганская республиканская клиническая больница. 
Аппараты ИВЛ и ингаляционного наркоза, поставленные «Союзом машиностроителей России» и «Ростехом»

В Луганске в Учебно-воспитательном комплексе 
«Интеллект» при поддержке региона-шефа Москвы, 

кроме реконструкции трёх корпусов, для занятий 
установлено новейшее лабораторное оборудование 

и современная компьютерная техника.

Строить жизнь с комфортом
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2 февраля при освобождении курского приграничья погиб Сергей Викторович 
Ефремов, Герой Донецкой Народной Республики, вице-губернатор по внутренней 
политике Приморского края, командир добровольческого отряда «Тигр».

Автомобиль, на котором Ефремов воз-
вращался с вылазки на линию боевого со-
прикосновения, откуда он вывозил раненых, 
подорвался на противотанковой мине. В ре-
зультате взрыва погибли ещё двое бойцов, 
участвовавших в операции.

В минувший вторник сотни жителей сто-
лицы Приморья собрались на центральной 
площади города у стелы «Владивосток-город 
воинской славы», чтобы возложить цветы и 
почтить память Сергея Ефремова и двух бой-
цов добровольческого отряда «Тигр», погиб-
ших в зоне проведения специальной военной 
операции.

На мероприятии присутствовали сотруд-
ники правительства Приморского края, глава 
Владивостока Константин Шестаков, депу-
таты Законодательного собрания и Думы, 
бойцы отряда «Тигр» и «Тигр-Правопоря-
док», ребята из «Молодой Гвардии», бойцы 
«Юнармии», депутаты, а также неравнодуш-
ные жители города и края.

Очень много людей принесли не толь-
ко цветы, но и игрушечного тигра – свое-
образный символ добровольческого отряда 
«Тигр»...

- Для меня Сергей Викторович – настоя-
щий патриот, неравнодушный и надёжный 
человек с большим, добрым сердцем, – от-
метил Константин Шестаков. – Верный друг, 
настоящий офицер, для которого честь и Ро-
дина значили всё. Был и будет примером то-
варищества и верности долгу. Запомним его 
таким. Вечная память Герою!

Сергей Ефремов родился 5 августа 
1973 года. Он окончил Уссурийское су-

воровское военное училище и Рязанское 
высшее воздушно-десантное командное 
училище по специальности инженера по 
эксплуатации бронетанковой и автомо-
бильной техники. Кроме того, он получил 
образование в сфере государственного 
управления и финансов: бакалавр по специ-
альности «Государственное и муниципаль-

ное управление», магистр по направлению 
«Финансы и кредит», аспирант по эконо-
мике. В марте 2024 года подписано поста-
новление о назначении Сергея Ефремова на 
должность вице-губернатора.

Значительную часть своей жизни Сергей 
Ефремов посвятил военной службе. Он слу-
жил в десантно-штурмовых подразделениях, 
принимал участие в многочисленных опе-
рациях. За мужество и отвагу, проявленные 
в боевых действиях, награждён орденом 
Мужества и знаком отличия «Георгиевский 
крест» IV степени.

Летом 2022 года Ефремов возглавил до-
бровольческий отряд «Тигр», сформирован-

ный на базе 155-й отдельной гвардейской 
бригады морской пехоты Тихоокеанского 
флота. В зоне специальной военной опера-
ции его знали под позывным Кубинец. Боль-
ше этот позывной в эфире СВО не прозвучит. 
Но в зоне СВО воюет его сын Сергей, офицер 
морской пехоты...

Губернатор Приморья назвал Сергея Еф-
ремова человеком с большим сердцем, кото-
рый многим помог. Потому что не мог оста-
ваться в стороне.

Кто его знал, говорят, что у него было по-
трясающее чувство юмора. На полях интер-
нета сохранилось много видео с его участи-
ем, с улыбкой на лице. И в бой он шёл всегда 
первым.

- Я всегда иду в бой первым, чтобы бой-
цы знали – командир же не дурак, не пойдёт 
туда, где опасно. Хотя это, конечно, не так, – 
шутил командир добровольческого отряда 
«Тигр».

- Кубинец никогда не чурался работы, 
связанной с риском для жизни, особенно там, 
где речь шла о спасении раненых бойцов. И 
он остался верен этому главному принципу 
боевого товарищества: «Сам погибай, а то-
варища выручай», – вспоминает о Ефремове 
военный обозреватель Алексей Суконкин.

- Могу ли я простить противника? Да. Но 
я никогда не прощу тех, кто расстрелял из 
ПТУРа (противотанковая управляемая ра-
кета) машину медицинской эвакуации с ра-

неными. Это произошло на моих глазах, и за 
такое я их не прощу, – говорил Ефремов...

Сергей Ефремов был женат, у него оста-
лось четверо детей. Губернатором Примор-
ского края Олегом Кожемяко принято реше-
ние назвать добровольческий отряд «Тигр» в 
честь погибшего командира, чтобы увекове-
чить его память.

- «Тигр» было лучшим добровольческим 
подразделением российской армии. Вернув-
шись сюда домой, на родину, он продолжил 
работу здесь, укрепляя позиции, делая всё, 
чтобы помочь своим сослуживцам, – отметил 
Олег Кожемяко.

- Кубинец – позывной Сергея Ефремова 
– завоевал уважение сослуживцев и едино-
мышленников как отважный и грамотный 
командир, человек широчайшей души и вы-
соких нравственных качеств. Приморцы дра-
лись на угледарском направлении в период 
наиболее ожесточённых боёв, внесли значи-
мый вклад в освобождение города, – отме-
тил глава ДНР Денис Пушилин.

За мужество и отвагу, проявленные в 
боях, в 2023 году Сергею Ефремову было 
присвоено звание Герой Донецкой Народной 
Республики.

- Это был человек невероятной храбро-
сти, всегда источающий позитив и свет. Ни-
когда не забуду, как в первые же дни моей 
работы в Курской области он приехал, что-
бы предложить свою помощь: «На «Тигров» 
можете рассчитывать». И они каждый день 
оправдывают наше доверие. Хотя сам коман-
дир признавался, что никогда не планировал 
воевать на шестом десятке лет, – рассказал 
врио губернатора Курской области Алек-
сандр Хинштейн.

Вениамин КОЛЕСНИК

Позывной Кубинец 
на связь не выйдет

Летом 2022 года Ефремов 
возглавил добровольческий 

отряд «Тигр», сформированный 
на базе 155-й отдельной 

гвардейской бригады морской 
пехоты Тихоокеанского флота. 
В зоне специальной военной 

операции его знали 
под позывным Кубинец.
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  Почётный караул у стелы «Владивосток – город воинской славы» во время возложения цветов
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  Маскировочные сети плетутся с душой и верой

  Окопные свечи готовы к отправке на фронт

Не всегда зримой, но очень прочной нитью сквозь специальную 
военную операцию проходит женщина: её молитвы о победном 
мире, о наших защитниках. И сила такой молитвы спасает из 
самых, казалось бы, безвыходных ситуаций. Жёны, матери, 
сёстры и дочери из разных уголков Донецкой Народной 
Республики, спасая бойцов, плетут маскировочные сети, 
изготавливают браслеты выживания и окопные свечи. В своей 
святой миссии в ДНР женщин всех возрастов объединил 
партийный проект «Женское движение Единой России».

ЖЕНСКИЙ ФРОНТ
Не останавливают берегинь 

семейного очага ни террористиче-
ские обстрелы украинских банд-
формирований, именуемых ВСУ, ни 
усталость, ни иные обстоятельства: 
женский фронт поддержки воинов 
СВО открыт в поливаемой враже-
ским огнём Горловке, Донецке, 
Ясиноватой, Дебальцево, Мариу-
поле, Торезе, Докучаевске и дру-
гих городах. Километры сплетённых 
маскировочных сетей и браслетов 
выживания, миллионы изготов-
ленных окопных свечей. Женщины 

зачастую вместе со своими детьми 
трудятся под лозунгом наших герои-
ческих дедов и прадедов – «Всё для 
фронта, всё для Победы!»

Сегодня расскажем о миссии 
докучаевских женщин.

Большое фронтовое серд-
це женского объединения – Леся 
Мартыновская. Под её началом 
в марте 2023 года была создана 
маленькая ячейка великодушных 
женщин, для которых делом чести 
стала поддержка участников СВО. 
25 хрупких представительниц со-
всем неслабого пола начали ре-
гулярно собирать гуманитарную 
помощь, навещать в госпиталях 
раненых бойцов, привозить им 
вкусную выпечку и детские пись-
ма поддержки.

По зову сердца и велению 
души в свободное время каждая 
из женщин спешит к месту, где под 
чтение молитв или песен военных 
лет отливается воск, который в по-
следствии превратится в окопную 
свечу и согреет воинов; стежок за 
стежком плетётся сеть. Этот фрон-
товой «невод» укроет защитников 
Отечества от вражеской «железной 
птицы» и приблизит нашу Победу.

ЕДИНЫЙ И МОГУЧИЙ 
КУЛАЧОК

Добро заразительно. Глядя, как 
коллеги, соседки, приятельницы из 

«Женского движения Единой Рос-
сии» вносят свой вклад в специаль-
ную военную операцию, женская 
армия милосердия Докучаевска 
увеличилась более чем в десять раз.

«Мы стали большим могучим 
кулачком, который насчитывает 
более 250 женщин нашего горо-
да», – рассказывает Леся Марты-
новская.

Золотыми руками этого кулачка 
за два года сплетено более три-
дцати маскировочных сетей – для 
укрытия военной техники, окопов и 
блиндажей. На изготовление одной 
такой у докучаевских женщин ухо-
дит примерно неделя.

В КАЖДОМ УЗЕЛКЕ  
МОЛИТВА

Кто-то может подумать, что 
проще купить сетку, банально за-
казав на маркетплейсе. Но разница 
между ними колоссальна. От по-
купных сетей обычно мало толку. 
Рисунок фабричных камуфляж-
ных покрытий считывается вра-
жескими дронами – стандартные 
узоры заложены в программы у 
беспилотников. Видя знакомые 
параметры, фашистские «железные 
птицы» наводят туда артиллерию.

Кроме того, фабричные масксе-
ти сделаны из ткани, которая бле-
стит при съёмке с квадрокоптеров. 
Соответственно, укрофашистам 
сразу ясно, что под ней – наши вои-
ны. Поэтому бьют именно туда.

Наши женщины обычно по-
купают хорошие плотные ткани, 
которые не блестят. Расцветки – 

сезонные, под натуральную при-
роду. Из полотен нарезают лен-
точки и с молитвами вплетают в 
большую сеть.

Солдаты также подтвержда-
ют, что маскировочные сети, 
сплетённые вручную, защищают 
от врагов лучше, чем заводские. 
Для них камуфляжное покрытие не 
менее важно, нежели бронежилет 
и каска.

Да и визуально качество по-
купной масксети и той, что сде-
лана собственноручно, просто 
несравнимо. А самое главное 
– женщины, изготавливая воен-
ное кружево защиты для героев 

Отечества, неустанно молятся во 
имя их Победы. Они вкладывают 
в каждый узелок душу, любовь и 
веру. Это придаёт сил. Это спасает 
даже тогда, когда кажется, что вы-
хода уже нет.

ЗАКАЗ ДЛЯ 
КРАСНОАРМЕЙСКОГО 
НАПРАВЛЕНИЯ

В очередной раз докучаевские 
вязальщицы собрались вместе, что-
бы подготовить для бойцов маски-
ровочную сеть.

Как рассказывает Наталья 
Юферева, одну из сетей заказала 
эвакуационная группа полевого 
госпиталя с красноармейского на-
правления. Остро нужны были и 
медикаменты, а также термобельё. 
Средства на их приобретение со-
брали неравнодушные жители До-
кучаевска менее чем за сутки.

«Большое спасибо жителям 
нашего города. Мы все очень пе-
реживаем за бойцов, молимся за 
них и желаем скорейшей Победы 
и возвращения домой. Сегодня 
мы передаём волонтёрской группе 
«Шторм» всё, что было собрано 
жителями нашего города: сплетён-
ную маскировочную сеть, лекар-
ства, шлёпанцы для госпиталя, тер-
мобельё», – поделилась женщина.

В свою очередь волонтёры из 
«Шторма» всё привезут фронтови-
кам. Они благодарят докучаевцев и 
активисток «Женского движения Еди-
ной России» за бесценную помощь.

И преувеличений в этих словах 
нет. Кропотливый труд вязальщиц, 
пожертвования простых местных 
жителей – это сотни спасённых 
жизней защитников Отечества.

«А НАМ  ЖИТЬ!»
Конечно, у каждой женщины, 

связавшей свою судьбу с помощью 
фронту, есть личная история. У ко-
го-то служит сын, у кого-то – муж 
или отец. Освободительная специ-
альная военная операция затрону-
ла судьбы всех жителей нашего ре-
гиона. Остаться в стороне сегодня 
никто не имеет права. Личного. Мо-
рального. Помогают фронту даже 
дети, чьи отцы и матери защищают 
рубежи России.

У Нели Ивановны Куницкой на 
полях СВО погибли трое племянни-
ков. Всю себя женщина отдаёт пле-
тению масксетей и помощи другим.

«Стараюсь хоть капельку по-
мочь нашим ребятишкам на пе-
редовой», – не отрываясь от дела 
говорит Неля Ивановна. Помимо 
плетения сетей, она навещает в 
больнице раненых, а также ставит 
в городской театральной студии 
спектакль с жизнеутверждающим 
названием «А нам – жить!»

Иного пути нет – нужно жить и 
делать всё для Победы нашей Ро-
дины.

ВСЁ  ВО СЛАВУ 
РОССИИ

Нельзя не отметить, что ак-
тивистки Женского движения во 
всех муниципалитетах Республики 
помогают не только фронту. Они 
поддерживают семьи бойцов, 
детей-сирот, одиноких пенсионе-
ров и демобилизованных воен-
нослужащих. Если кому-то нужна 
помощь – просто помогают, как 
родным, по-человечески.

«Это у нас получается с Божьей 
помощью. Вместе с настоящими 
людьми мы всё это делаем. Верим 
в то, что Победа будет за нами, и 
всё будет по воле Божьей, во славу 
России!» – говорит Леся Мартынов-
ская.

Женщины уверены: чем боль-
ше на фронте будет средств ма-
скировки, тем быстрее наступит 
долгожданная Победа! Такой на-
дёжный тыл, конечно, ощущают 
защитники Отечества. А с такой 
поддержкой Победа непременно 
будет за нами!

Елена ФЕСЕНКО
Фото: Николай ХОРИШКО

Военное кружево защиты

Километры сплетённых маскировочных сетей 
и браслетов выживания, миллионы изготовленных 

окопных свечей. Женщины зачастую 
вместе со своими детьми трудятся под лозунгом 

наших героических дедов и прадедов – 
«Всё для фронта, всё для Победы!»

Наши женщины 
обычно покупают 

хорошие плотные ткани, 
которые не блестят. 

Расцветки – сезонные, 
под натуральную 

природу. Из полотен 
нарезают ленточки 

и с молитвами вплетают 
в большую сеть.
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Ливни, снегопады, жара, а последние несколько лет ещё и обстрелы – таковы 
трудовые будни работников донецких рынков. Находясь практически под 
открытым небом, торговые точки часто становились целью для ударов со 
стороны ВФУ. Не стал исключением и рынок «Меркурий», расположенный в 
микрорайоне Текстильщик. Как работают продавцы в сегодняшних условиях, 
почему остаются на местах, несмотря на обстрелы, и что вообще стало причиной 
выбора такой работы, мы узнали, пообщавшись с одной из работниц «Меркурия».

ЖИЗНЬ НА ВЫЖИВАНИЕ
Наталия пришла на рынок в 23 года из-за 

очень тяжёлого финансового положения. Тог-
да, в 1997 году, после остановки Донецкого 
хлопчатобумажного комбината она осталась 
без работы.

- У меня был маленький ребёнок, и нуж-
но было зарабатывать, чтобы прокормить 
его. Муж работал на шахте, зарплату не 
платили, поэтому мне пришлось выйти на 
рынок реализатором. На тот момент так 
работали многие, буквально на выживание, 
– делится Наталия.

Спустя время, после ухода из реализации 
она начала помогать с работой своей маме, 
которая также устроилась работником рын-
ка. Затем Наталия, как и её мать Мария Ан-
тоновна, оформила ФЛП, став полноценным 
продавцом.

- Начинали с небольшого контейнера. 
Он был больше похож на конуру, но на тот 
момент нас устраивало и это, чтобы обе-
спечить семью.

По словам Наталии, тогда на рынке было 
много и молодых, и пожилых людей, которые 
просто старались выжить. В 2014 году, когда 
Украина организовала террор – перестала 
платить старикам пенсии – ряды рынка сно-
ва пополнились. Сейчас молодые приходят 
редко, хотя порой торговые точки даже пере-
даются «по наследству» от старшего поколе-
ния младшему.

- Например, как получилось у меня: сна-
чала работала моя мама, а теперь её сме-
нила я. Она ушла на пенсию, и сейчас иногда 
просто приходит меня проведать на рабо-
чем месте.

ВСЕГДА НАГОТОВЕ
В мирные времена продавцы нередко 

помогали посетителям рынка: кому-то из по-
купателей становилось плохо на жаре, кто-то 
мог случайно поскользнуться и упасть, пото-

му нашатырный спирт, антисептики, зелёнка 
и пластыри были под рукой. Но всё измени-
лось 28 апреля 2022 года.

- Тогда в наш торговый ряд попал сна-
ряд ВФУ. Это был РСЗО «Град». Осколки 
разлетелись на достаточно большое рас-
стояние. Головная часть «Града» вонзилась 
в ФЭМ-покрытие перед контейнером, где 
в тот момент находился покупатель. Про-
давец чудом остался жив, но, к сожалению, 
женщина, совершавшая покупки, получила 
многочисленные осколочные ранения, – 
вспоминает Наталия.

- Погибших было много. Людям с лёгкими 
ранениями мы старались оказать помощь 
самостоятельно тем, что попадалось под 

руку – халатами, полотенцами, тканью. 
Кто чем торговал, то и использовал. Никто 
не думал о том, что это товар, мы дума-
ли о людях. Более «тяжёлых» помогали до-
ставить медикам. Теперь в наших аптечках 

есть бинты, жгуты и всё необходимое для 
первой помощи раненым. Чтобы помочь и 
себе, и ближним в случае очередной атаки.

В тот день на рынке «Меркурий» в чис-
ле погибших и раненых были и продавцы, и 
покупатели. Тогда же вооружённые форми-
рования Украины нанесли артиллерийский 
удар по рынку «Сокол», находящемуся не-
подалёку. Погибли и получили ранения мир-
ные граждане, которые просто работали или 

делали покупки. О том, как живут и трудятся 
продавцы на рынке «Сокол», читайте в сле-
дующем номере «Донецкого кряжа».

КРОВАВОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ
21 января 2024 года – очередной бесче-

ловечный обстрел микрорайона Текстиль-
щик. Несколько прицельных, намеренных 
ударов унесли жизни 27 человек. Простые 
мирные люди, которые пришли за продукта-
ми, прохожие, пенсионеры, которые продава-
ли фрукты, вязаные носочки, соленья, мёд – 
все они пали жертвами жестокого киевского 
режима.

Тем ясным утром Наталия также находи-
лась на своём рабочем месте с мамой. Мария 

Антоновна пришла на рынок за продуктами. 
После первого прилёта уходить с рынка не 
стали, решили подождать. Как говорит Ната-
лия, все уже знают, что ВФУ любят стрелять 
повторно. Так и произошло. Повторный об-
стрел случился спустя несколько минут. Когда 
всё утихло, женщины собрались и побежали 
домой. Картина вокруг была страшная.

- Мы буквально бежали сквозь тела по-
гибших людей, – делится увиденным прода-
вец. – На перекрёстке, у рынка, по дороге 
текла горячая вода: при обстреле повре-
дились трубы отопления. Электропровода 

были оборваны. Я помню мужчину, лежав-
шего лицом вниз прямо в этой горячей воде. 
Помню бабушку, которая кричала своему 
погибшему дедушке: «Вставай, всё закончи-
лось! Вставай!» Женщину, сидевшую на снегу 
у магазина. Она поначалу пыталась встать, 
мы подумали, что она ранена. Побежали к 
ней, хотели помочь. Но увидев её остекле-
нелые глаза, поняли, что она погибла…Везде 
было очень много кровавых следов...

НУЖНО ЖИТЬ
Спустя год после трагедии Наталия вспо-

минает этот воскресный день со слезами на 
глазах. Однако, несмотря на весь ужас, страх 
и опасность, которые ежедневно нависают 
над мирными жителями, она всё равно не 
хочет бросать свою работу и тем более по-
кидать город.

- Конечно, нам всем страшно. Каждый 
день. Потому что ты выходишь на рынок 
и не знаешь, вернёшься домой или нет. 
Как ни крути, рынок – это открытое про-
странство. Но даже те, кто был ранен, 
всё равно продолжают выходить на свои 
торговые точки. Некоторых из тех, с кем 
я работала раньше, больше нет в живых. 
Многие уехали, а кто-то уже вернулся, и 
те, кто возвращается, продолжают так-
же работать.

– Почему не пыталась уехать или бро-
сить работу на рынке? Потому что нужно 
жить. Многие из нас уже в том возрасте, 
когда нас не возьмут на другую работу. У 

каждого есть семьи, дети, внуки, которых 
нужно растить. Остаёмся, чтобы и самим 
было на что жить. А уезжать я никогда не 
хотела – ни в 2014 году, ни с началом СВО. 
Просто я очень люблю Донецк.

РАБОТАЕМ ДЛЯ ЛЮДЕЙ
Также, по словам Наталии, страшно не 

только продавцам, но и, конечно, покупате-
лям. Женщина рассказала, что многие люди 
теперь бояться посещать рынок. Это сказыва-
ется на торговле.

- Условия непростые, потому что по-
купателей стало заметно меньше, соот-
ветственно, и торговля хуже. Пытаемся 
держаться на плаву, но сложно. Мы продол-
жаем выходить на наши точки не только 

для себя, но и для тех, кто к нам всё ещё 
приходит за покупками. Есть даже покупа-
тели, которые благодарят нас за то, что 
мы остались на своих местах, не закрылись 
и не уехали, несмотря на ту обстановку, ко-
торая у нас сейчас.

Я верю, что у нас всё будет хорошо. И 
как говорит моя мама: «Наше дело правое, 
мы победим!»

Мирослава СЛАВЯНСКАЯ
Фото: Валерий ДУДУШ

Работа под прицелом

Мария Антоновна по образованию бух-
галтер-экономист. За 22 года рыночной 
торговли застала и тяжёлые времена, и 
обстрелы со стороны ВФУ. В 2014 году, 
когда многие работники рынка, и она в 
том числе, ещё ездили в Харьков за то-
варом, попадала под угрозы со стороны 
фашиствующих молодчиков из ради-
кальных вооружённых формирований 
Украины. На донецких продавцов на-
правляли оружие, нередко отбирали 
деньги и сам товар.
Сейчас Марии Антоновне 74 года. В кон-
це 2022 года в силу возраста и здоровья 
она оставила контейнер своей дочери.
Всегда вспоминает мамины слова: 
«Мария, голод, холод, нищету – всё 
можно пережить, но не дай Бог нач-
нётся война…»

К слову

В 2014 году, когда Украина организовала террор – перестала 
платить старикам пенсии – ряды рынка снова пополнились. 

Сейчас молодые приходят редко, хотя порой торговые точки даже 
передаются «по наследству» от старшего поколения младшему.

  21 января 2024 года. Развороченные обстрелами украинских террористов торговые ряды
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С Иваном Каменевым мы познакомились, как сейчас любят говорить, 
«в позапрошлой жизни». Он тогда работал на донецком телеканале 
«Оплот», вёл несколько программ. Людям его передачи нравились.

Потом Иван по должностным 
обязанностям уехал в Москву и 
стал ведущим на канале «Соловьёв 
Live». Как и раньше, приезжает в 
Донецк всегда, когда может. И ча-
сто делает вещи, благотворные для 
жителей Донбасса.

- Совсем недавно ты посетил 
Свято-Успенский Николо-Васи-
льевский монастырь. Каковы впе-
чатления?

- Мне, как человеку православ-
ному, было больно. Такой боли не 
испытывал уже давно. Русь пре-
красна нашими храмами многове-
ковыми, тысячелетними или совсем 
новыми. Такими разными, но наши-
ми, в которых каждому своя атмос-
фера. И вот обитель в Никольском. 

Она почти полностью разрушена. 
Там нет ни одного здания, которое 
бы уцелело после варварских укра-
инских обстрелов. Масштабы тако-
вы, что украинские войска, если их 
вообще можно называть войсками, 
стреляли целенаправленно, чтобы 
уничтожить всё, что там есть.

Во время обстрелов там были 
насельники монастыря, там были 
прихожане, там были верующие 
и больше никого. До начала всех 
этих событий мне рассказали, что 
там жили несколько сотен человек. 
Сейчас осталось около пятидесяти. 
Это люди, которые служат литургии 
в разбитом практически полностью 
храме. Там есть нижний предел. 
Вот, собственно, он сохранился, и 
в нём идут сейчас службы. Здесь 
люди, которые выживают без газа, 
без света, без тепла.

Что меня поразило – дух людей, 
которые, несмотря на все лишения, 
приняли для себя решение быть 
там. Ну а многие остались в обите-
ли навсегда, там есть могилки тех, 
кто погиб из-за обстрелов. Совсем 
свежие, 2023 года. Это те, кто не со-
бирался воевать, кто не воевал, кто 
просто делал своё дело. Помогал 
другим, укреплял свою веру, мо-
лился за то, чтобы у всех всё было 
хорошо. А их решили убить.

Хочу сказать, что монастырь в 
Никольском – наше достояние. Об 
этом, возможно, кто-то ещё не зна-
ет. Можно смело рекомендовать 
приезжать туда, когда появится воз-
можность, когда будет безопасно. 
Уверен, что обитель будет восста-

новлена. В какие сроки сложно го-
ворить, потому что там нужно мно-
го зданий возводить просто с нуля.

Но даже сейчас место там аб-
солютно волшебное, очень тёплая 
атмосфера. Не погоду я имею в 
виду сейчас, а вот те ощущения, 
которые внутри. Намолено. Ну а 
самое главное, это тот человек, с 
которого всё начиналось. Это ста-
рец Зосима, в миру Иван Сокур. 
Его духовное наследие – путевод-
ная нить для всех нас.

- В предыдущие встречи мы 
обсуждали, как ваша журналист-
ская команда помогает фронту. 
Что из этого можно рассказать?

- Это началось задолго до того, 
как мне посчастливилось попасть в 

команду к Владимиру Рудольфо-
вичу, который сам регулярно по-
сещает передовую. У него добрые 
дружеские отношения с разными 
подразделениями, командирами, 
солдатами. Он по своей инициативе 
создал фонд, который занимается 
помощью фронту уже не один год.

Есть постоянная обратная связь 
от парней, которые говорят, что 
необходимо. На передовой всегда 
что-то нужно. Люди, которые на 
фронте были, понимают, насколько 
может быстро меняться ситуация, 
как по разным причинам может 
выходить из строя оборудование.

Приведу в пример сбор, кото-
рый проходил у нас буквально пе-
ред Новым годом. Я ахнул, когда 
узнал масштабы. Низкий поклон 
нашим зрителям, русским людям, 
которые живут по всему миру. Сто 
миллионов рублей буквально за 
несколько недель на специальные 
квадрокоптеры, которые изготав-
ливают наши русские парни, наши 
«кулибины». Эти квадрокоптеры 
очень нужны нашим бойцам.

И самое главное тут – это сила 
наших людей. Добрые дела, в ко-
торые превращаются копейка или 
рубль, приближают нашу Победу.

- В своё время в Донецке один 
из республиканских телеканалов 
даже специально включил в свою 
сетку вещания прямую ретранс-
ляцию вашего канала. Это гово-
рит о том, что жителям нашего 
региона интересны его програм-
мы. У вас есть обратная связь с 
Донбассом?

- Мне тяжело тут говорить объ-
ективно. Я человек ангажирован-
ный. Родился, вырос в Донецке, лю-

блю этот край, люблю этот город, 
люблю наших людей.

У нас в эфирах часто бывают 
люди из Донбасса, из Донецка, ко-
торые не уехали, не бросили род-
ной край в самое сложное время. 
Мы считаем их героями. Когда в 
2014–2015 годах ещё никто не 
понимал масштаба, никто не пони-
мал, во что всё перерастёт. Многие 
из тех, кто живёт в Донецке, наши 
земляки, наши с вами соседи, зна-

комые, друзья, взяли в руки ору-
жие, взяли на себя ответственность 
за судьбу нашего края.

Считаю своим долгом расска-
зывать о людях из Донбасса на всю 
страну. Делаю это регулярно и чув-
ствую поддержку. Моя задача, как 
журналиста, рассказывать правду 
людям, которые далеки от места 
событий.

Кстати, очень важно, что есть 
возможность контактировать с ау-
диторией с помощью чат-бота. Нам 
пишут сообщения из Донецка, Ма-
кеевки, Харцызска, Шахтёрска, Ена-
киева, других городов.

Периодически ко мне люди 
обращаются за помощью. Кому-то 
нужна поддержка социальная, ко-
му-то нужно подсказать, куда обра-
титься. Потому что Донецк, в целом 
Донбасс только учится жить по-но-
вому, по-русски, «по-российски». 
Люди должны знать современные 
сервисы, современные стандарты. 
Технологический прогресс идёт 
вперёд. И здесь многое мы узнаём 
только сегодня. Всё то, что в России, 
«в большой России», как мы гово-
рим, известно и стало повседневно-
стью.

- В начале учебного года ты 
стал инициатором очень интерес-
ной инициативы: конкурс для сту-
дентов филологического факуль-
тета, для журналистов. Расскажи 
о нём поподробнее.

- Это проект, который я назвал 
«Медиафронт». Он как раз для сту-
дентов, журналистов, которые уже 
практикуются или только начали 
познавать азы нашей профессии. 
Проект даст им возможность на-
учиться говорить на языке слова, 
или на языке текста, или на языке 
видеоформата.

Это конкурс, в котором может 
участвовать каждый, кто хочет рас-
сказать о своём регионе, о своём 
учителе или школе, о своих роди-
телях, о героях, об истории своего 
родного края.

Конкурс нацелен на молодёжь 
Донбасса, на студентов государ-
ственного университета, в частно-
сти, специальности «Журналисти-
ка» филологического факультета. 
И его задача – дать ребятам не 
только площадку для того, чтобы 
высказываться, получить практи-
ку, но ещё и дать им мотивацию 
в виде какого-то хоть и скром-
ного, но денежного приза. Хоть 
и скромного, но считаю, самого 
лучшего подарка в виде книги. А 
также дать возможность позна-
комиться с теми, кто также, как и 
они хотят развиваться в журнали-
стике, хотят развиваться в медиа-
сфере.

Как сказал мой один добрый 
друг, когда узнал об этой инициа-
тиве – это ещё и возможность для 
работодателя найти перспектив-
ных журналистов, предоставить им 
возможность развиваться в их из-
даниях, чтобы в будущем обрести 
известность.

- Что пожелаешь землякам?
- Хочу пожелать силы духа, 

силы тела, силы дисциплины. По-
тому что в нашем краю, который, к 
великому сожалению, изнемогает 
от недостатка воды, от недостатка 
рабочих рук, от недостатка мира и 
спокойствия, нам многое предсто-
ит ещё сделать. Многого предстоит 
ещё дождаться и многого достиг-
нуть, но я уверен, что всё получит-
ся. И вот я хочу от всей души поже-
лать нашим людям стойкости, сил, 
чтобы превозмогать все сложности. 
Ну и, конечно, семейного благопо-
лучия.

Артём ОЛЬХИН

Добрые дела приближают 
нашу Победу

Считаю своим долгом рассказывать 
о людях из Донбасса на всю страну. Делаю это 

регулярно и чувствую поддержку. 

  Свято-Успенский Николо-Васильевский монастырь сегодня
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С 4 по 11 февраля 1945 года в Крыму состоялась встреча лидеров государств – 
членов антигитлеровской коалиции: СССР, США и Великобритании, вошедшая 
в историю как Ялтинская (Крымская) конференция союзных держав.

Советскую делегацию на конференции 
возглавлял председатель Совета народных 
комиссаров СССР Иосиф Сталин, американ-
скую – 32-й президент США Франклин Дела-
но Рузвельт, британскую – премьер-министр 
Уинстон Черчилль.

МЕСТО ВСТРЕЧИ  ЯЛТА
Время и место проведения Ялтинской 

конференции были выбраны не случай-
но. К началу 1945 года Германия, лишив-
шись почти всех своих союзников, была на 
грани краха. В Западной Европе активно 

действовали англо-американские войска. 
Советские войска сражались на подступах 
к Берлину. Финал Второй мировой войны 
был не за горами, и приближался послево-
енный раздел сфер влияния в Европе стра-
нами-союзниками. В связи с этим лидеры 
СССР, США и Великобритании договорились 
о встрече в Ялте.

Хотя Рузвельт предлагал организовать 
рандеву на Мальте, Кипре, в Иерусалиме, 
Афинах или Риме. Черчилль ратовал за 
Шотландию. Сталин, жутко боявшийся пере-
лётов, настаивал провести конференцию на 
территории СССР. И непременно в Крыму, ко-
торый освободили лишь восемь месяцев на-
зад. Ко всему, он хотел показать союзникам 
руины Севастополя и Ялты, разрушенных 
фашистами.

Надо сказать, что до конференции в Ялте 
Сталин, Рузвельт и Черчилль уже встреча-
лись в Тегеране 28 ноября – 1 декабря 1943 
года. Тогда Иосиф Виссарионович просил со-
юзников открыть второй фронт как можно 
быстрее. В 1945 году, накануне ялтинской 
встречи, ситуация кардинально изменилась. 
Сталин уже был не просителем, а без пяти 
минут победителем во Второй мировой вой-
не, с которым западным союзникам предсто-
ит договариваться о послевоенном устрой-
стве мира и разделе зон влияния. Рузвельт и 
Черчилль это понимали и не смогли отказать 

руководителю советского государства, чьи 
войска стремительно продвигались к столице 
Третьего рейха.

ВСЕМ СЕСТРАМ ПО СЕРЬГАМ
На конференции обсуждались два глав-

ных вопроса – новые государственные грани-
цы на территориях, захваченных гитлеровской 
Германией. Помимо этого, странам – союзни-
цам по антигитлеровской коалиции необхо-
димо было разграничить сферы влияния.

Для реализации этих планов главы СССР, 
США и Великобритании подписали совмест-

ную «Декларацию об освобождённой Евро-
пе», где было заявлено, что «непреклонной 
целью» трёх держав «является уничтожение 
германского милитаризма и нацизма и со-
здание гарантий в том, что Германия никогда 
больше не будет в состоянии нарушить мир 
всего мира». Для этого было предусмотрено 
«полное разоружение, демилитаризация и 
расчленение Германии».

Кроме того, «Декларация» предписывала 
уничтожение союзных нацистам властей в 
оккупированных Германией странах и уста-
новление демократических учреждений на 
основе всеобщих выборов.

Лидеры СССР, США и Великобритании 
договорились разделить Германию на ок-
купационные зоны. Советским войскам от-
водилась восточная часть страны, войскам 
Великобритании – северо-западная, США – 
юго-западная.

Франция тоже получила возможность 
сформировать четвёртую оккупационную 
зону за счёт зон Великобритании и США. Ад-
министративный контроль над раскроенной 
на части Германией возлагался на Верховный 
контрольный орган, куда входили главноко-
мандующие СССР, США и Великобритании, и 
представители Франции.

В 1949 году на территории американской, 
британской и французской оккупационных 
зон была создана Федеративная Республика 

Германия, а на территории советской окку-
пационной зоны – Германская Демократиче-
ская Республика.

Именно в Ялте было принято решение 
о создании Организации объединённых на-
ций (ООН) вместо утратившей авторитет и 
влияние Лиги наций. В основу деятельности 
ООН был положен принцип единогласного 

принятия решений постоянными членами 
Совета Безопасности ООН: Великобританией, 
Китаем, СССР, США и Францией. При этом у 
каждого члена Совбеза было право забло-
кировать неприемлемое для себя решение 
(право вето).

По настоянию Сталина в число учреди-
телей и членов ООН были включены Укра-
инская ССР и Белорусская ССР, как наиболее 
пострадавшие от фашистов.

СССР ДОБИЛСЯ СВОЕГО
В результате трудных переговоров союз-

ники признали требования Советского Союза 
в определении восточной границы Польши 

и РСФСР по демаркационной линии, пред-
ложенной британским министром Керзоном 
ещё в 1920 году.

Советская сторона также подняла вопрос 
о выплате Германией компенсации за причи-
нённый оккупированным странам ущерб в 
размере 20 миллиардов долларов. Причём 
половина репараций должна достаться СССР. 

При этом ущерб должен компенсироваться 
путём изъятия производственного оборудо-
вания и ежегодного вывоза продукции из 
Германии.

Союзники согласились с порядком взима-
ния и распределения репараций, но не дого-
ворились об их общей сумме.

На Ялтинской конференции Советский 
Союз обязался вступить в войну с Японией че-
рез два-три месяца после капитуляции Герма-
нии. Что и было сделано 8 августа 1945 года. 
При этом союзники согласились на «восста-
новление прежних прав России, нарушенных 
предательским нападением японцев в 1904 
году». Согласно достигнутым договорённо-
стям, СССР возвращал контроль над южной 
частью Сахалина и Курильскими островами, 
потерянными в ходе Русско-японской войны. 
Кроме того, СССР получал право на использо-
вание военно-морской базы в Порт-Артуре и 
Китайско-Восточной железной дороги. Мон-
голия в соответствии с соглашением призна-
валась независимым государством.

БЕЗ РОССИИ 
МИР НЕВОЗМОЖЕН

Подводя итоги Ялтинской конференции, 
Рузвельт заявил, что созданные междуна-
родные институты помогут избежать боль-
шой войны хотя бы ещё 50 лет. Он ошибался. 
Система международных отношений, до-
стигнутых в Ялте на решениях лидеров СССР, 
Великобритании и США, выдержала гораздо 
большее испытание временем, даже несмо-
тря на распад СССР в 1991 году.

Прошли годы, и наши бывшие союзники 
забыли о решениях, принятых на историче-
ской конференции в Ялте. Они даже пытают-
ся переписать итоги Второй мировой войны.

На днях новоизбранный 47-й президент 
США Дональд Трамп заявил, что русские по-
могли американцам победить Гитлера. Он, 
видимо, не знал, что после открытия второго 
фронта 6 июля 1944 года в Европе амери-
канские аналитики подсчитали, что без под-
держки СССР война может затянуться на два 
года и унести жизни 200 тысяч американских 
солдат. Рузвельт же хотел уменьшить потери 
армии США за счёт Красной армии. Поэтому 
просил Сталина ускорить наступление наших 
частей на восточном фронте.

Со дня проведения Ялтинской конферен-
ции прошло 80 лет. Сегодня многие аналити-
ки полагают, что Дональд Трамп непременно 
встретится с лидерами России и Китая, чтобы 
разграничить новые «зоны влияния». При 
этом раздел мира пройдёт мирным путём. 
Так как Третья мировая война с применени-
ем ядерного оружия, где не будет победите-

лей, никому не нужна. Но чтобы состоялась 
«Ялта-2025», Россия, прежде всего, должна 
победить в СВО. Чтобы сесть за стол перего-
воров на правах сильного государства. Как 
это было в старые добрые времена. Потому 
что без России политическая карта мира не-
возможна.

Сергей КОЖИН

Ялта-1945: итоги и прогнозы

Чтобы состоялась «Ялта-2025», Россия, прежде всего, должна 
победить в СВО. Чтобы сесть за стол переговоров на правах 

сильного государства. Как это было в старые добрые времена. 
Потому что без России политическая карта мира невозможна.

Прошли годы, и наши бывшие 
союзники забыли о решениях, 

принятых на исторической 
конференции в Ялте. Они даже 

пытаются переписать итоги 
Второй мировой войны.

  Главы стран антигитлеровской коалиции на Ялтинской конференции: Уинстон Черчилль, Франклин Рузвельт, Иосиф Сталин
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Начну с банального, но от этого не теряющего своей 
актуальности: угольная промышленность для Донбасса базовая 
и экономически, и социально. Поэтому работа шахт, а в наших 
реалиях – их возрождение, важная задача для республик.

Безусловно, требуются инвести-
ции в угольную отрасль. Причём 
немалые. И сегодня процесс идёт 
довольно успешно. Сие, так сказать, 
общий посыл. Но хорошо бы знать 
более предметно. Для этого мы и 
отправились на макеевскую шахту 
«Горняк-95».

Был крайне удивлён одному 
факту. Нас встретил специалист 
по связям с общественностью и 
СМИ. Насколько знаю, ни на од-
ном другом предприятии угольной 
промышленности Донбасса такой 
официальной должности нет. А 
вот на «Горняке-95» есть. Руслан 
Пахомов с душой подходит к сво-
ей работе. Его рассказ начал наше 
знакомство с делами шахтными.

В 2023 году на предприятии 
работал один добычной участок, 
в 2024-м введены в работу ещё 
два. Теперь на шахте по добы-
че работают три очистных забоя. 
Соответственно, прирост добычи, 
увеличение объёмов реализации 
угля, новые рабочие места, что в 
Донбассе сегодня социально важно 
и весьма.

Многие горняки остались без 
работы из-за перехода немалого 
количества шахт в статус «закры-
тая». Вообще, в Донбассе шахта – 
не просто предприятие по добыче 
угля. Для семей шахтёров во все 
времена она была кормилицей. 
Поддержкой в сложных житейских 
обстоятельствах. Поэтому для жи-
телей нашего края возобновление 
работы шахты – возвращение к 
жизни…

О житье-бытье «Горняка-95» 
пообщались с начальником добыч-
ного участка № 2 Дмитрием Ти-
мошенко, прошедшим все ступени 
профессионального роста.

- В шахте работаю с 2009 года. 
Начал с горнорабочего подземного. 
Заочно окончил ДонГТУ. Три года 

проработал ГРОЗом. Потом горным 
мастером, помощником началь-
ника участка. Это было на шахте 
«Щегловская-Глубокая». В 2020 
году из-за транспортной блокады 
начались проблемы с реализацией 
угля. Шахта временно приостано-
вила работу. Я перешёл на шахту 
«Горняк-95» горным мастером на 
этом участке по добыче, № 2. По-
том замначальник участка. И вот 
уже почти полтора года работаю 
начальником участка.

- Сколько человек работает на 
участке?

- Около 50 человек основных 
профессий. Это маловато. Имеется 
у нас кадровый голод. Штатно у нас 
должно быть 40 ГРОЗов и 30 про-
ходчиков. Получается, работаем за 
себя и за того парня.

- По какой причине нехватка 
людей?

- Основная причина – многие 
ушли воевать. Многие уехали в 
Большую Россию. И, к сожале-
нию, престижность шахтёрского 
труда упала за последние 20–30 
лет. Нет ощущения, что шахтё-
ры – гвардия труда. Да и уровень 
зарплаты пока не дотягивает до 
советского или нынешнего обще-
российского. 

- Зачастую на шахту приходят, 
так сказать, не с улицы. Кто-то в 
семье уже работал. У вас такая 
же ситуация?

- У меня и прадед, и дед, и отец 
шахтёры. Отец 35 лет проработал 
комбайнёром на «Щегловской-Глу-
бокой». И уровень зарплаты у него 
был в советские времена весьма 
достойный. По его совету я пошёл 
в ДонГТУ обучаться заочно. Поэто-
му можно сказать, что у нас в семье 
шахтёрская династия.

- Качественно нынешние кад-
ры участка соответствуют зада-
чам, которые надо решать?

- На участке сформировался 
костяк. Каждый знает свою работу. 
Все опытные. А опытные ещё и по 
той причине, что молодые на шахту 
не идут. Средний возраст участка 
40 лет. У каждого, как минимум, 
десять лет подземного стажа. Хотя 
шахта сотрудничает с различными 
учебными заведениями, выпуска-
ющими специалистов для угольной 
промышленности, но пока желаю-
щих работать на шахте нет.

- Откуда люди, работающие 
на участке?

- По понятным причинам, в ос-
новном, Макеевка. Ещё – Донецк, 
Моспино, Харцызск, Ханжонково. 
Шахта предоставляет транспорт. У 
нас есть одно звено, пять человек, 

которые ездят из посёлка Бирюзо-
во в Донецке. Им предоставили ма-
шину, которая привозит и забирает. 
Гонять туда автобус – нет смысла. 
Как видите, решается транспорт-
ный вопрос, можно сказать, инди-
видуально.

- Сколько времени лава нахо-
дится в работе?

- Мы эту лаву, можно сказать, 
восстановили. В начале отработ-
ки было много разных геологиче-
ских нарушений. В ноябре 2023 
года меня поставили начальни-
ком участка. Тогда было принято 
решение реанимировать лаву. 
Для этого выполнили целый ком-
плекс технологических работ. На 
тот момент на шахте был только 
один добычной участок – № 1. 
Потихоньку раскачали нашу лаву. 
Начался подъём зарплаты. Тогда 
она была в районе 80 тысяч руб-
лей. После выхода участка на ста-

бильную добычу, уровень зарпла-
ты поднялся свыше 100 тысяч по 
основным профессиям. К нам по-
тянулись люди.

- Какая механизация на участ-
ке?

- Широкозахватный комбайн 
«Кировец», скребковый конвейер 
СК-38. Крепление индивидуальное. 
Мощность пласта – 0,85 метра. До-
быча в сутки где-то 200 тонн. Прош-
лый год, несмотря на недостаток 
людей, отработали со стабильным 
выполнением плана. Уголь даётся 
нелегко. Труд тяжёлый. Кстати, и в 
этом также причина того, что люди 
не идут работать на шахту.

- Техника из капремонта или 
новая?

- Конвейер – новый. Комбайн – 
из капитального ремонта.

Пока общались с начальником 
участка, выехала ночная смена. В 
нарядную участка № 2 заходит на-

писать отчёт по выполненной рабо-
те горный мастер Виталий Комис-
сар. Начинаем разговор.

- Вы давно работаете на шах-
те «Горняк-95»?

- На участок я пришёл в июле 
прошлого года. До этого работал 
на шахте им. Засядько, на которой 
приостановлена работа по добы-
че. Мне пришлось заняться трудо-
устройством. Сам я макеевчанин. 
Поэтому знал о шахте «Горняк-95». 
Отзывы были хорошие. Оказалось, 
что на шахте люди нужны. Начал 
проходчиком, сейчас – горный 
мастер.

- У начальника вашего участ-
ка – шахтёрская династия. Не 
удивлюсь, если у вас тоже.

- Вы правы. Два дяди по мате-
ринской и отцовской линии рабо-
тали в лаве. Отец проходчиком ра-
ботал. Поэтому я в шахтёры пошёл 
не случайно. Работал проходчиком. 
Заочно получил высшее образова-
ние.

- Каковы были ваши первые 
впечатления после перехода с 
шахты Засядько на «Горняк-95»?

- Коллектив дружный. Причём 
с момента моего прихода всё идёт 

  Начальник 
добычного участка № 2 
Дмитрий Тимошенко

  Горный мастер добычного 
участка № 2 Виталий Комиссар

  Ночная смена по выезду из шахты

  Что ты знаешь о солнце, если в шахте ты не был...

Важность шахтёрс
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в лучшую сторону. Мне здесь нра-
вится работать. Очень импонируют 
уважительные отношения между 
работниками шахты.

- Сложно было освоиться с но-
вой для вас технологией выемки?

- Довольно легко освоился. Ре-
бята помогали, рассказывали, под-

сказывали. Поэтому получилось 
быстро всё схватить. Можно ска-
зать – за месяц.

- Давайте поговорим о насущ-
ной теме. В сравнении с уровнем 
зарплат в ДНР у вас достойная 
оплата труда?

- Для моей семьи – хватает. За-
работная плата где-то более 100 
тысяч. Вполне достойная.

- И при этом, какие условия 
работы на вашем участке?

- Система вентиляции шахты 
работает хорошо. Поэтому тем-
пература в лаве такая, что можно 
работать нормально. От ствола до 
участка добираться минут 20. Хо-
дим пешком.

- Начальник участка сказал, 
что ощущается на участке нехват-
ка кадров…

- Да, ощущается. Есть те, кто 
пришёл доработать до пенсии. 
Они приходят и уходят. Острый де-
фицит ГРОЗов. Это у нас основная 

профессия. Конечно, плохо, что мо-
лодёжь работать в шахту не идёт. 
И не только на нашем предприя-
тии. Считают, что это не престиж-
но. Вне зависимости от заработка. 
Поэтому подавляющему большин-
ству – за 40 лет. Многие уезжают в 
Большую Россию. Кто-то на шахте 

работать, а чаще всего – на строй-
ках. Приходится признать, что мо-
лодёжь зачастую оканчивает вузы, 
техникумы по горным специально-
стям только чтобы получить «ко-
рочку».

- Вы видите у шахты «Гор-
няк-95» перспективу? Есть дина-
мика развития?

- Хотелось, чтобы шахта рабо-
тала как можно дольше. Шахта 
– кормилица для многих семей. 
Единственный источник дохода для 
определённой социальной группы 
людей. Таких как я, например (улы-
бается).

Вернёмся к условиям, в кото-
рых добывается «чёрное золото». 
Шахта «Горняк-95» отрабатывает 
два пласта – k3 и k4 мощностью 
0,8–0,85 метра. Добывается вы-
сококачественный уголь марки 
К (коксовый), идущий на коксо-
вание и весьма востребованный 
экономикой нашей страны. К ра-

ботающим сейчас трём участкам 
в 2025 году планируется ввести в 
работу ещё один. Здесь будет более 
современная механизация процес-
са выемки угля – узкозахватный 
комбайн К103 – что позволит уве-
личить добычу на 60 процентов, а 
значит, и объёмы реализации угля. 
Можно сказать, в прямой пропор-
ции от реализации находится за-
работная плата, которая сможет 
вырасти в нынешнем году.

К слову, о зарплате. В ушедшем 
году в среднем по шахте она соста-
вила порядка 67 тысяч рублей, или 
на 12 процентов выше, чем была 
в 2023 году. Основные профессии 
получают довольно приличную 
для нашего региона оплату труда. 
У ГРОЗов она порядка 100–120 
тысяч, у проходчиков – 90–100 ты-

сяч. И что весьма важно – на шах-
те нет задолженности по выплате 
заработной платы.

Мне могут возразить, что та-
кой труд должен оплачиваться 
больше. Соглашусь. Но для той же 
шахты «Горняк-95» сейчас только 
начало пути возрождения и выхода 

на необходимые объёмы добычи. 
Следовательно, повышение оплаты 
тяжёлого горняцкого труда – дело 
времени. И, конечно, вложений 
в развитие. А здесь факты обна-
дёживающие. В прошлом году в 
модернизацию производственных 
процессов было вложено более 90 
миллионов рублей. В этом году за-
планированы более 400 миллио-
нов. За счёт чего, кстати, и планиру-
ется рост добычи на 60 процентов.

Конечно, остро стоит кадровый 
вопрос. Поэтому на шахте рабо-
тают люди не только из Маке-
евки, но из Донецка, Снежного, 
Харцызска, других угольных го-
родов республики. Для них орга-
низованы семь маршрутов авто-
бусов, которые привозят и увозят 
с работы. Боль руководства шахты 
– это возраст работников подзем-
ных профессий. Да, после 40 лет 
человек набирается опыта, стано-
вится более квалифицированным 
специалистом. Но без молодых 
кадров, которые придут на смену, 
трудновато. Не очень хотят ещё 
молодые люди идти работать в 
шахту. На то много причин, о кото-
рых нужно говорить в отдельном 

материале. Настолько они много-
слойны.

На «Горняке-95» стараются 
привлечь людей не только зар-
платой, но и всевозможными по-
ощрениями. Имеется доплата за 
подземный стаж, наставничество. 
Да-да. Люди старшего поколения 
помнят, что в советские времена 
была целая система наставниче-
ства. И работала она весьма эф-
фективно.

Внедряют на шахте и совре-
менные сервисы, которые помо-
гают заинтересовать людей. Один 
из них – автоматизированная 
система взаимодействия руко-
водства шахты с работниками. 
Прелюбопытная, доложу я вам, 
штука. Зарегистрированные в ней 
работники шахты получают опре-
делённые преференции по опре-
делённым моментам. Причём эта 
же платформа служит для прямой 
обратной связи работников шахты 
с руководством.

Вот такая, в целом, положи-
тельная, но далеко не однозначная 
ситуация на шахте «Горняк-95». 

При всех плюсах социально-эко-
номического свойства, недостаток 
кадров остаётся серьёзной про-
блемой. И решить её одной взятой 
шахте – нереально. Для этого нуж-
на общегосударственная програм-
ма развития угольной промыш-
ленности, поднятия престижности 
шахтёрского труда.

Олег АНТИПОВ
Фото: Валерий ДУДУШ

Многие горняки остались без работы из-за перехода 
немалого количества шахт в статус «закрытая». 

Вообще, в Донбассе шахта – не просто предприятие 
по добыче угля. Для семей шахтёров во все времена 

она была кормилицей. Поддержкой в сложных 
житейских обстоятельствах. Поэтому для жителей 

нашего края возобновление работы шахты – 
возвращение к жизни…

Боль наших шахт – 
это возраст работников 
подземных профессий. 

Да, после 40 лет 
человек набирается 

опыта, становится более 
квалифицированным 

специалистом. 
Но без молодых кадров, 

которые придут на смену, 
трудновато. Не очень 

хотят ещё молодые люди 
идти работать в шахту.

1900 год – заложена наклонная шахта «Берестовский уклон».
1906 год – шахта приобретена франко-итало-бельгийской 
концессией «Унион» и названа «Итальянка».
1929 год – реконструкция шахты, переименованной 
в «Новую Италию».
1937 год – переименование в шахту им. Кагановича.
1946 год – восстановлена работа шахты после оккупации 
в 1941–1943 годах во время Великой Отечественной войны.
1957 год – начало новой реконструкции, шахта переименована 
в «Октябрьскую»
1968 год – «Октябрьская» объединена с шахтами «Капитальная» 
и «Грузская-Наклонная» и переименована в шахтоуправление 
«Жовтневе».
1989 год – шахта переименована в «Центральную» 
и присоединена к шахте им. Батова.
1995 год – первый уголь выдала на-гора шахта «Горняк-95».

Хронология шахты «Горняк-95»

  Чтоб только всегда красным светом горела звезда на копре

  Здания шахтного двора украшены панно о шахтёрском труде

кого труда
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В известном приключенческом романе «Дочь Монтесумы» есть такой момент: 
избранному для принесения в жертву кровожадным ацтекским богам перед 
закланием устраивался достаточно продолжительный период райской жизни. 
Именно с этим у меня возникли ассоциации после прочтения известия о том, что в 
штаб-квартире НАТО готовят масштабную операцию по дискредитации Зеленского.

Среди предъявляемых ему обвинений 
– перепродажа безвозмездно переданного 
Западом Киеву оружия в страны Африки, 
присвоение с выводом в зарубежные ак-
тивы денежного довольствия 130 тысяч 
погибших украинских военнослужащих, 

которые продолжают числиться живыми и 
проходящими службу на передовой, а также 
хищение полутора миллиардов долларов, 
выделенных на закупку боеприпасов. Всё это 
означает, что Зеленский воспринимается сво-
ими хозяевами как отработанный материал 
со всеми вытекающими для него последстви-
ями. Особенно если учесть, что на Западе 
лишних свидетелей не любят…

«Я ТЕБЯ ПОРОДИЛ…»
Феномен Зеленского стал настоящим 

политическим открытием весны 2019 года. 
Фаворитом первого тура, хотя и не безус-
ловным, «внезапно» оказался человек, ко-
торый до этого в большой политике был 
никто и звали его никак. У него в тот мо-
мент не имелось ни опыта, ни команды, 
ни даже собственной политической про-

граммы, которую он позднее составил из 
присланных ему избирателями пожеланий. 
Тем не менее он ворвался в предвыбор-
ную гонку с колоссальным рейтингом, мо-
ментально разбросал по сторонам целую 
плеяду «тяжеловесов», нарабатывавших 
свой авторитет годами, и подвинул действу-

ющего главу государства с его колоссаль-
ным админресурсом, чтобы окончательно 
разгромить его в финальном раунде. В те 
дни казалось, что чья-то невидимая рука 
движет Зеленского к властному Олимпу. 
Немногим позднее политсила триумфатора 

президентской гонки завоевала абсолютное 
большинство в Верховной Раде при том, что 
на момент начала парламентских выборов 
(к которым тоже подошла с ошеломитель-
ным и небывалым в украинской истории 

рейтингом!) не существовала даже на бу-
маге и имела в своём активе лишь странич-
ку в соцсетях.

С точки зрения классической политики 
нет ничего более абсурдного, но мы жи-
вём в эпоху постмодерна, где основным 

пространством политической борьбы всё 
чаще становится виртуальная реальность, 
а совсем не осязаемое политическое поле. По 
сути дела, в 2019 году украинские избирате-
ли впервые в мировой практике проголосо-
вали не за реального политика, а за создан-
ный артистом экранный образ.

16 ноября 2015 года на экраны вышла 
преисполненная грубого, плоского, а иногда – 
и откровенно похабного, юмора кинокомедия 
«Слуга народа», в которой Зеленский был не 
только постановщиком, но и исполнителем 
главной роли – школьного учителя Василия 
Голобородько, волею судьбы возглавившего 
украинское государство. Однако эта картина 
достаточно точно отражала представления 
украинского обывателя о том, как должен 
выглядеть идеальный глава Незалежной. 
Небезынтересно, что в том же самом году 

участником всемирной стипендиальной про-
граммы Йельского университета «Yale World 
Fellow 2015», направленной на построение 
сети новых мировых лидеров, становится 
фронтмен популярной группы «Океан Эль-

зы» Святослав Вакарчук. Выходит, что имен-
но тогда политтехнологами была поставлена 
цель на приведение к власти на Украине 
«президента виртуальной реальности» – ши-
роко известного представителя шоу-бизнеса, 
который будет играть роль правителя, но, в 
отличие от вечно фрондирующих олигархов, 
исполнять все прихоти кукловода. А если что 
не так, то случится как в песне известного 
иноагента: «Куклу снимут с нитки длинной и 
присыплют нафталином…» Однако Вакарчук 
для этой цели оказался слишком уж рафини-
рованным и мыслящим интеллигентом, а вот 
Зеленский вполне смог пройти кастинг.

«…Я ТЕБЯ И УБЬЮ!»
Другая причина, почему Западу потребо-

вался такой виртуальный и необременённый 
реальными активами правитель – это по-
ражающие воображение возможности для 
злоупотреблений. Ведь значительная часть 

выделяемой Украине помощи изначально 
намечалась под расхищение заинтересован-
ными лицами. Помимо этого, ещё и решался 
вопрос с козлом отпущения: что-то из укра-
денного обязательно перепадёт и Зеленскому. 
Иначе зачем ему так безучастно смотреть на 
творящиеся безобразия? А в нужный момент 
можно вспомнить и все его действия, и бездей-
ствия. Кстати, и на «сверхсрочную» Зеленского 
оставили тоже для того, чтобы иметь под ру-
кой покорного исполнителя своей воли.

Вот скажите, неужели супруга президен-
та Украины в середине января «случайно» 
попала в объективы на престижном горно-
лыжном курорте Санкт-Мориц в Швейцарии? 
Разумеется нет. Как и то, что наверняка она 
там бывала ранее, и также прилетала туда 

бизнес-джетом, и тоже останавливалась в 
роскошном отеле за несколько тысяч евро 
в сутки, и даже возил её, может быть, не тот 
самый Роллс-Ройс, но столь же навороченный 
автомобиль представительского класса. Толь-
ко тогда почему-то папарацци устраивали 
свою «фотоохоту» на совсем других персон, 
а в этот раз потребовалось чтобы их «тро-
феем» стала первая леди Незалежной...

И опять же, почему «вдруг» сейчас в 
штаб-квартире НАТО заговорили о перепро-
даже в Африку оружия, которое европейцы 
отдавали Украине, чуть ли не отрывая от сво-
его сердца? Неужели они раньше не знали об 
этом? А если знали, то почему молчали? И 
да, кстати, неужели в странах НАТО так плохо 
поставлена разведка, что там столько лет не 
ведали о почти полутора сотнях тысяч «мёрт-
вых душ» в украинской армии, чью зарплату 
прикарманивает Зеленский?

Тем не менее слуга народа с просрочен-
ными полномочиями пытается огрызаться. 
В своём недавнем интервью агентству «Ас-
сошиэйтед Пресс» он заявил, что из выде-
ленной Байденом американской помощи до 
Киева дошли лишь 75 миллиардов долларов, 
а вот остальные 102 миллиарда где-то «рас-
творились» по дороге. Так почему же Зелен-
ский сразу не заявил об этом? Неужели боял-
ся гневного окрика из Белого дома? А может 
быть, и сам участвовал в «дерибане» заокеан-
ских денег, да только теперь валит все шишки 
на голову того, кто уже отошёл от дел?

Понимает Зеленский, что грязный спек-
такль с его участием приближается к фи-
налу. Опустится занавес, придётся снять с 
головы бутафорскую корону из самоварного 
золота, которую столько лет носил напоказ 
для почтеннейшей публики. А потом снимут 
и саму голову в угоду кровожадным заокеан-
ским идолищам. Но это всё впереди.

Впрочем, стоит ли жалеть этого бедола-
гу? Знал ведь на что соглашался, когда садил-
ся играть с шулерами в напёрстки! Или, мо-
жет быть, втайне надеялся на то, что можно 
сорвать куш?

Александр ДМИТРИЕВСКИЙ

Поматросили и бросят

Опустится занавес, придётся снять с головы бутафорскую корону 
из самоварного золота, которую столько лет носил напоказ 

для почтеннейшей публики. А потом снимут и саму голову в угоду 
кровожадным заокеанским идолищам. Но это всё впереди.

Зеленский воспринимается своими хозяевами 
как отработанный материал со всеми вытекающими 

для него последствиями. Особенно если учесть, 
что на Западе лишних свидетелей не любят…

Выходит, что именно тогда 
политтехнологами 

была поставлена цель 
на приведение к власти 
на Украине «президента 

виртуальной реальности»
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  Кровавые деньги Зеленских – плата украинского народа за американского хозяина страны
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29 января  радикальный 
политический деятель Ахмед 
Хусейн аш-Шараа,  ранее 
известный под псевдонимом 
Абу Мухаммад аль-Джулани, 
был официально объявлен 
п р е з и д е н т о м  С и р и и  н а 
переходный период. Впереди 
не просто годы разграбления и 
растерзания сирийской земли 
теми, кто привёл этого человека 
к власти. Страну ожидает 
полное переформатирование 
для возвращения в орбиту 
интересов возрождающей 
своё могущество Турции.

ХРУПКИЙ БАЛАНС
В 2011 году Арабская весна 

прокатилась своей всеразрушаю-
щей лавиной в первую очередь по 
бывшим странам социалистиче-
ской ориентации. То есть по госу-
дарствам, в разное время высту-
павшим если не союзниками, то 
очень добрыми друзьями СССР: Ли-
вии, Сирии, Египту, Йемену. Именно 
таким образом, в форме «цветных» 
революций, США нанесли удар по 
существующим и потенциальным 
точкам опоры России на Ближнем 
Востоке и в странах Магриба.

Американцы грамотно выбра-
ли момент для смуты в Сирии. К 

моменту начала Арабской весны в 
стране уже несколько лет свиреп-
ствовала жесточайшая засуха, в 
результате которой были практиче-
ски полностью уничтожены зерно-
вое хозяйство и животноводство, а 
около миллиона человек лишились 
средств к существованию.

Слабым местом Сирии, как 
и большинства остальных стран 
Восточного Средиземноморья, яв-
лялась религиозная и этническая 
неоднородность, послужившая ещё 
в османский период основой для 
выстраивания целой системы сдер-
живаний и противовесов. В Сирии, 
как и в соседних Ливане и Кипре, 
каждой конфессии отводилась 
своя квота. Подобная система, ста-
рающаяся учитывать интересы ос-

новных групп, хороша лишь до тех 
пор, пока на сцене не появляется 
сила, которая намерена разрушить 
баланс. С её приходом равновесие 
оказывается нежизнеспособным. 

Это мы уже не одно десятилетие 
наблюдаем на расколотом Кипре, 
ставшем жертвой столкновения ин-
тересов Греции и Турции, и в вечно 
тлеющем Ливане, где маронитов и 
шиитов постоянно стараются стол-
кнуть между собой внешние силы. 
Конфликты подобного рода име-
лись и в Сирии – то же восстание 
«Братьев-мусульман»* 1976–1982 
годов. Однако сильная власть в 
лице Хафеза Асада, вынужденная 
пойти на крайние меры, не позво-
лила разрастись мятежу.

МОДЕРНИЗАЦИЯ 
АРХАИКОЙ

К началу XXI века на мировую 
политическую сцену вышел ради-
кальный исламизм. Вначале он 

взял под свой контроль почти весь 
Афганистан, нанеся поражение веч-
но не могущим договориться между 
собой моджахедам, а после – начал 
распространять своё влияние на 
Среднюю Азию, Северную Афри-
ку и на Ближний Восток. Именно в 
те регионы планеты, где общество 
заждалось политической модерни-
зации, а все предложенные ранее 
проекты не смогли разрешить нако-
пившиеся веками противоречия.

Надо отметить, что в арабском 
мире на протяжении ХХ века было 
предложено сразу несколько кон-
курирующих между собой проектов 
модернизации общества. Некото-
рые из них, как баасизм, базирую-
щийся на панарабистской идеоло-
гии левого толка, а также попытка 
создания Объединённой Арабской 
Республики совместно с насеров-
ским Египтом, осуществлялись и в 
Сирии. Тем не менее панарабизм, 
несмотря на временные успехи, 
достаточно скоро сдал позиции, 
заставив арабов снова «разбежать-
ся» по своим государствам. Причи-
на в том, что среди самих арабов 
не наблюдается ни единства, ни со-
лидарности: родоплеменные и кон-
фессиональные связи куда важнее.

Не намерен оправдывать ни Та-
либан*, ни ИГИЛ*, ни пришедшую 
недавно в Сирии к власти группи-
ровку «Хайят Тахрир аш-Шам»*, ни 
прочие объединения радикальных 
исламистов. Но вынужден конста-
тировать, что они сумели предло-
жить программу модернизации об-
щества мусульманских государств, 
наиболее соответствующую воззре-
ниям и чаяньям простого народа.

У исламистов есть два основ-
ных пункта их программы. Первый 
– это то, что Аллах создал всех му-
сульман равными, а родоплемен-
ные пережитки и клановость – от 
лукавого. Второе – необходимость 
приведения веры к чистоте, просто-

те и праведности времён пророка 
Мухаммеда путём устранения как 
адатов – укоренившихся доислам-
ских норм – так и всевозможных 
поздних наслоений, возникших под  
влиянием персидских и османских 
богословов.

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
БЛИСТАТЕЛЬНОЙ 
ПОРТЫ

Многие до сих пор задаются 
вопросом о том, почему в Сирии 
стал возможен реванш почти на-
голову разгромленного радикаль-
ного исламизма. Причём не просто 
реванш, а триумфальное шествие 
по стране, где ещё несколькими 
неделями ранее положение дей-
ствующей власти казалось незы-
блемым.

Прежде всего, надо понять, что 
военная победа сама по себе ни-
чего не значит потому, что войны 
выигрывают и проигрывают дипло-
маты, а не генералы. Кстати, исто-
рия знает достаточно много случа-
ев, когда дипломатический успех 
сильно снижал горечь военного 
поражения, а неудача за столом 
переговоров не позволяла восполь-
зоваться результатами выигранно-
го с таким трудом сражения.

Так и здесь. В 2015 году за-
конное правительство Сирии под 
руководством Башара Асада, ко-
торому российская армия помогла 
победить халифатовцев на поле 
боя, оказалось под международ-
ными санкциями. Разорённой вой-
ной стране попросту перекрыли 
кислород, заставив её тем самым 
деградировать в экономическом 
плане до уровня непризнанных 
государств. Кстати, как и не была 
полностью восстановлена терри-
ториальная целостность Сирии с 
зачисткой страны от антиправи-
тельственных сил. Дамаску Запад 
просто навязал половинчатое ре-

шение в виде откладывания раз-
вязки конфликта на будущее. И всё 
это способствовало как снижению 
авторитета законной власти в гла-
зах простых сирийцев, так и росту 
их симпатий к радикальным исла-
мистам, которым США и Турция 
продолжали тайно помогать.

Второе – Ближний Восток в 
значительной мере устал от на-
вязанных ему более ста лет назад 
решений Версальской системы до-
говоров. А это и произвольно про-

черченные границы при разделе 
Османской империи, и политиче-
ская незрелость арабских элит, на 
чьи плечи свалилось бремя высо-
кой ответственности вкупе с не-
способностью разрешать противо-
речия. И, как показывает история, 
единственный путь преодоления 
такой ситуации – это создание им-
перии. А у какой страны в регионе 
есть ещё не успевший забыться 
имперский опыт? Правильно, у 
Турции.

Но вот незадача: уступать 
власть желающих нет. И тогда на 
сцену выпускают могильщика дей-
ствующего руководства страны в 
лице уже хорошо знакомого нам 
радикального исламизма. А после 
этого, воспользовавшись смутой, 
начинают прибирать к рукам всё, 
что плохо лежит.

Трагедия Сирии – первый шаг 
на пути османской ирреденты. Не-
фтяным княжествам Аравийского 
полуострова – приготовиться!

Виктор ПАСТУШЕНКО* – запрещённые в России террористические организации

Трагедия Сирии – 
первый шаг на пути 

османской ирреденты. 
Нефтяным княжествам 

Аравийского полуострова 
– приготовиться!

  Сирия продолжает пылать и колобродить…

Сирия: дни окаянные
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В конце января делегация России посетила Дамаск и обсудила с новы-
ми властями Сирии весь комплекс вопросов двусторонних отношений.
Одной из ключевых тем переговоров стала судьба российской военной 
базы в Тартусе. Сирийская сторона под давлением Запада пытается 
пересмотреть долгосрочные договорённости, заключённые с преды-
дущим правительством, хотя и продолжает сохранять заинтересован-
ность в сохранении российского присутствия как гарантии стабиль-
ности в регионе. Помимо этого, Россия является крупным кредитором 
Сирии и в случае разрыва соглашений по Тартусу Дамаску придётся 
выплатить разорительную для экономики страны неустойку.
Как сообщает агентство Reuters, новое сирийское руководство якобы 
выдвинуло в адрес Москвы требование об экстрадиции Асада, что, по 
сути, является попыткой поставить Россию перед моральным и поли-
тическим выбором. Тем не менее из официальных источников под-
тверждения данной информации не поступало.
По мнению экспертов, переговоры в Дамаске стали очередным этапом 
сложной политической игры, и от их исхода во многом будет зависеть 
дальнейшая расстановка сил в регионе.

В тему
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Проблемы с пассажирскими перевозками для жителей 
Амвросиевки, станций Кутейниково и Квашино начались 
вскоре после развала Союза. До этого на станции Амвросиевки 
останавливались пассажирские поезда, следовавшие на Москву, 
Ленинград, Киев, Минск, Симферополь, Кисловодск, Адлер, 
Баку, Одессу и так далее. Сейчас в это даже трудно поверить.

ОБУХОМ ПО ГОЛОВЕ
Потом исчезли и поезда Одесса 

– Ростов, Донецк – Ростов. Дошла 
очередь до пригородных поездов, 
которые несколько раз в день хо-
дили до Таганрога. Остался един-
ственный, ходивший до погранич-
ной станции Квашино. Оттуда до 
российской Успенки. Чтобы поехать 
дальше, люди были вынуждены до-
бираться кто как сумеет.

Потом, правда, уже при ДНР, 
продлили маршрут этого поезда до 
станции Успенская. Большим преи-
муществом было то, что проехать 
на поезде можно было довольно 
дёшево по сравнению с автотранс-
портом. От Амвросиевки до Успен-
ки порядка 40 рублей.

И вдруг, с 1 января 2025 года 
словно обухом по голове! Цены за 
проезд возросли сразу в 10 раз. Вот 
билет на проезд от Амвросиевки до 
Успенки стоимостью уже 439 руб-
лей 90 копеек.

Что же случилось? А весь сек-
рет в том, что обычный пригород-
ный поезд объявили пассажир-
ским. И именно это повлияло на 
стоимость проезда.

Все были в шоке. Даже сами 
рядовые железнодорожники. Ведь 
если до этого момента только в 
Амвросиевке в вагоны садились 
десятки людей, то потом – мак-
симум три-четыре человека. Они 
опасались, что и этот поезд отме-
нят, объявив его нерентабельным 
из-за малого числа пассажиров. И 
они сами останутся без работы.

А вот мнение по этому поводу 
активного участника событий Рус-
ской весны 2014 года Владимира 
Поскрёбышева, самого в прошлом 
железнодорожника, а ныне работ-
ника цементного предприятия…

– Этот пригородный поезд, – 
говорит Владимир Александро-
вич, – имеет огромное социальное 

значение. Ведь он не просто свя-
зывает железнодорожные станции, 
но и поддерживает контакты меж-
ду родственниками и друзьями, 
проживающими по обе стороны, 
теперь уже административной 

границы между ДНР и Ростовской 
областью. Для тысяч и тысяч людей 
это имеет без всякого преувеличе-
ния жизненное значение.

СТРАННАЯ 
КОНКУРЕНЦИЯ

Одним из аргументов приня-
того решения выдвигалось то об-
стоятельство, что рост расценок за 
проезд в интересах тех пассажиров, 
которые отправляются в поездки 
на дальние расстояния. Поэтому 
те, кто едут поблизости, займут 
их места. А значит, надо ограни-
чить число пассажиров ближнего 
прицела.

Конечно, если бы новоявлен-
ный пассажирский поезд шёл хотя бы 
до Ростова или Краснодара, это ещё, 

возможно, имело бы какой-то смысл. 
Но поскольку его конечная оста-
новка – станция Успенская, в кассах 
которой можно приобрести билеты 
в любой город Российской Федера-
ции, смысла в этом никакого нет.

Тем более, что на амвросиев-
ском железнодорожном вокзале 
кассы уже долгое время не рабо-
тают. А значит, билет до Успенки 
приобретается уже в вагоне. А 
дальше – уже на территории Ро-
стовской области оформляются 
проездные документы на дальние 
расстояния.

Таким образом, никто из 
пассажиров между собой не 
конкурирует. Именно эти аргу-
менты мы и выдвигали в своих 
обращениях с просьбами и тре-

бованиями вернуться в первона-
чальное положение дел.

«СТУЧИТЕ, 
И ОТВОРЯТ ВАМ»

Согласен, что у железной до-
роги имеются свои трудности, тем 
более в наше непростое время. 
Однако делать проезд для боль-
шинства недоступным из-за астро-
номических для наших сограждан 
цен – не самое правильное реше-
ние.

Сознавая это, мы, неравно-
душные граждане, продолжали 
стучаться, что называется, «во все 
двери». Как сказано в Святом писа-
нии: «Стучите, и отворят вам».

Так, уже 23 января сего года 
поезд Ясиноватая – Успенская 
вновь стал пригородным. А цены 
за проезд вернулись к привычному 
уровню.

Однако это не означает, что все 
проблемы пассажирских перево-
зок в Амвросиевском районе уже 
успешно решены.

В течение достаточно дли-
тельного периода деградации не 
только в транспорте, а во всей 
экономике, связанного с пресло-
вутой перестройкой и никому у 

нас не нужной незалежностью 
бывшей Украины, пострадали и 
автобусные перевозки.

В те годы приказало долго 
жить одно из градообразующих 
предприятий – АТП, ведавшее тех-
нической базой автоперевозок, 
и начался их развал. Водителей 
принуждали брать в аренду марш-
рутки и автобусы. Однако с ухудше-
нием экономического положения 
многое здесь умножалось на ноль.

Достаточно сказать, что арен-
даторы были в украинские времена 
заинтересованы только в тех марш-
рутах, которые приносили хоть ка-
кой-то доход. А им ещё навязывали 
и нерентабельные участки. Пере-

возчики, понятное дело, пытались 
от них любыми способами отде-
латься.

Таким образом, ряд населён-
ных пунктов остался вообще без 
автобусного обслуживания. В том 
числе и село Степано-Крынка. Был 
момент, когда автобусы даже до 
узловой станции Успенская не хо-
дили. Люди были вынуждены втри-
дорога платить таксистам. Так было 
при Украине.

ТРАНЗИТОМ МИМО 
АМВРОСИЕВКИ

Сейчас, к счастью, автобусы до 
Успенки пошли. Но всё равно рей-
сов не хватает.

Вторая проблема состоит в том, 
что прервалось автобусное сооб-
щение с Луганском, Мариуполем, 
Бердянском. Практически вдвое 
уменьшилось количество рейсов до 
Донецка.

– Основная причина – нехват-
ка новых автобусов. Если соседние 
города, такие как Макеевка, Хар-
цызск, Шахтёрск, Торез, получили 
автобусы в достаточном количе-
стве, то Амвросиевка вдвое мень-
ше против обещанного, – сетует 
Владимир Поскрёбышев. – Как и 

в случае с пригородным поездом, 
неравнодушные граждане продол-
жают обращаться в инстанции. Хо-
чется верить, что это поможет.

И ещё один, но важный момент. 
На Амвросиевский автовокзал 
перестали заходить транзитные 
автобусы дальнего следования 
в сторону Москвы, Краснодара, 
Анапы и других городов. Они мо-
гут тормознуть лишь в полукило-
метре от вокзала на трассе Донецк 
– Ростов возле поста ГАИ.

Хочется верить, что и эту про-
блему решат. А мы, общественники, 
постараемся этому поспособство-
вать.

Василий СЕМЁНОВ

Неравнодушные граждане 
поезд последний спасли

Мы, неравнодушные граждане, продолжали 
стучаться, что называется, «во все двери». 

Как сказано в Святом писании: «Стучите, и отворят 
вам». Так, уже 23 января сего года поезд 

Ясиноватая – Успенская вновь стал пригородным. 
А цены за проезд вернулись к привычному уровню.

Таким образом, никто из пассажиров 
между собой не конкурирует. Именно эти 

аргументы мы и выдвигали в своих обращениях 
с просьбами и требованиями вернуться 

в первоначальное положение дел.

  Электричка - снова ходовой транспорт в Амвросиевке
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3 февраля дата интересная. Это всемирный день борьбы с ненормативной лексикой. 
То есть борьбы, которая, с одной стороны, изначально обречена на поражение. Будем 
реалистами, мат всегда был и всегда будет. С другой стороны, обилие и темпы роста 
сорняков не освобождают нас от обязанности постоянной чистки культурного «поля».

В ЧИСЛЕ ЛИДЕРОВ
В данном контексте слово «почётное», 

наверное, не совсем подходит, но факт есть 
факт. Русский язык по количеству нецензур-
ных слов занимает (по разным версиям) 3-4-е 
место в мире. Впереди нас только сербы, ан-
гличане, испанцы и, возможно, голландцы.

Говорить о том, что нецензурная лексика 
свидетельствует о богатстве и разнообразии 
нашего языка, в принципе, можно, но с су-
щественной поправкой. Мат может быть це-
нен не сам по себе, а лишь в контексте той 
ситуации, в которой мы не смогли без него 
обойтись. Поясню на примере классики. Вот 
непревзойдённый мастер слова Гоголь сни-
мает шляпу перед точностью русских опреде-
лений: «Но нет слова, которое было бы так 
замашисто, бойко так вырвалось бы из-под 
самого сердца, так бы кипело и животрепе-
тало, как метко сказанное русское слово».

Это цитата из «Мёртвых душ». Напомним 
читателю, что этот восторг был вызван сле-
дующей ситуацией: Чичиков спрашивал у му-
жика, как проехать к Плюшкину, и услышал 
прозвище последнего: «Было им прибавлено 
и существительное к слову «заплатанной», 
очень удачное, но неупотребительное в 
светском разговоре, а потому мы его про-
пустим. Впрочем, можно догадываться, что 
оно выражено было очень метко, потому 
что Чичиков, хотя мужик давно уже пропал 
из виду и много уехали вперёд, однако ж всё 
ещё усмехался, сидя в бричке».

И что же? Классик не презрительно мор-
щится от неупотребительного в светском 
разговоре выражения и не делает мас-
штабные выводы о необразованном мужи-
чье, которое без мата двух слов связать не 
может. Нет, он восхищается: «Выражается 
сильно российский народ! и если наградит 
кого словцом, то пойдёт оно ему в род и 
потомство, утащит он его с собою и на 
службу, и в отставку, и в Петербург, и на 
край света».

КЛАССИКИ ТОЖЕ ЛЮДИ
Гоголь неупотребительное в светском 

разговоре слово в тексте произведения де-
ликатно пропускает. Но мы не будем пропу-
скать тот широко известный факт, что наши 
признанные классики порой позволяли себе 
литературно зафиксировать крепкое словцо. 
Мат встречается в произведениях и Пушки-
на, и Лермонтова, и Маяковского, и Есенина. 
Но – это мы подчёркиваем не для того, чтобы 
легализировать его употребление (дескать, 
вот даже «Наше всё» себе позволяло, чем я 
хуже). Это мы подчёркиваем как раз с обрат-
ной целью – указать нецензурной лексике на 
её «законное» место. А именно: место «низ-
кого» литературного стиля. Мат проскальзы-
вает в эпиграммах (чтоб было обиднее), и в 

произведениях фривольного характера (чтоб 
было смешнее). Конечно, его использование 
и сейчас, и в золотые времена классиков 
вызывало неподдельный интерес читающей 

публики. Не спасали и запреты строгой цен-
зуры: тираж произведений обеспечивали 
рукописные «копии». Например, «срамная» 
поэма «Лука Мудищев», по выражению Ка-
рамзина, была «редкому неизвестна». (Ав-
торство «Луки» приписывают Ивану Баркову: 
человеку образованному, приятелю Ломоно-
сова).

Собственно, из срамного и шутливого 
уровня нецензурная лексика поднима-
лась лишь считанные разы. Использовать 
крепкие выражения для усиления эффек-
та бунтарского трагизма в некоторых сти-
хотворениях удавалось Есенину. В андер-
граундной субкультуре – Егору Летову и 
Янке Дягилевой. Но это лишь исключения, 
подчёркивающие общее правило. Если вы-

бираешь мат для изложения своих мыслей 
и чувств, довольствуйся положением ско-
мороха. Хотя скоморошничать тоже надо 
уметь. Многие исполнители для покорения 
молодёжной аудитории используют «срам-
ные» слова. Но все ли они могут похва-
статься популярностью «Сектора газа» или 
«Ленинграда»?

НЕЦЕНЗУРНАЯ ПОЛИТИКА
От высот литературной классики пере-

йдём к высотам внешней и внутренней по-
литики. Крылатая фраза Сергея Лаврова 
«Дебилы, ...» уже стала национальным досто-
янием. Ей даже посвящена отдельная статья 
в Википедии. Напомним, кладезь русских 

народных пословиц пополнился 11 августа 
2015 года на пресс-конференции с мини-
стром иностранных дел Саудовской Аравии. 
Что заставило Лаврова забыть о приличиях – 
до сих пор точно неизвестно. В любом случае, 
слова вырвались случайно, и к ним отнеслись 
и с пониманием, и с юмором.

Гораздо интереснее другая ситуация: 
когда о приличиях «забывают» намеренно. 
Нецензурные выражения «просроченного» 
президента Зеленского и его окружения как 
раз такого сорта. Конкретно адресованные, 
специально рассчитанные на определённую 
часть своего электората, и на его же (элек-
тората) уровень. После этих «заявлений» 
Зеленский может прибавить к своим мно-
гочисленным «заслугам» ещё и титул пер-
вого в истории ХХI века президента-жлоба. 
В принципе, то, что именно Украина пер-
вой ввела в практику дипломатического 
общения нецензурную лексику, закономер-

но. Просто ещё одна ступенька на длинной 
лестнице деградации, по которой страну 
спускают с 2014 года. Когда к мату привы-
кнут, Зеленский может, например, показы-
вать в прямом эфире свою пятую точку и 
орать: «Вот куда идите с перевыборами» 
и т. д. Почему нет? А тем, кто считает эти 
крепкие выражения проявлением силы и 
смелости, заметим следующее. Для того, 
чтобы «крыть» тех, кто в данный момент 
не может ответить, нужна не храбрость, а 
банальное хамство. К примеру, в адрес До-
нальда Трампа, который открыто запускает 
процесс переговоров по Украине без Украи-
ны, из Киева ничего нецензурного не разда-
ётся и не раздастся.

ИЗВИНЯЮСЬ 
ЗА МОЙ ФРАНЦУЗСКИЙ

Общение на бытовом уровне (школа, 
общественные места, транспорт, магазины 
и т. д.) всегда было и будет показателем об-
щего культурного развития. Да, нецензурную 
лексику использовали наши писатели-ари-

стократы, да, её используют первые лица 
государств. Но это не значит, что мат делает 
нас и нашу речь круче, сильнее и авторитет-
нее. Не будем забывать, что каждый из нас в 
итоге составляет и свой город, и свою страну. 
И от способа общения каждого из нас в итоге 
зависит высокое или низкое положение на-
шего общего культурного уровня. И если не-
цензурную лексику нельзя отменить, то хотя 
бы попытаемся её контролировать.

Артём МАСЛОВ

(Не)возможно жить без мата...

Не будем забывать, что каждый из нас в итоге составляет и свой 
город, и свою страну. И от способа общения каждого из нас 

в итоге зависит высокое или низкое положение нашего общего 
культурного уровня. И если нецензурную лексику нельзя 

отменить, то хотя бы попытаемся её контролировать.

НЕЦЕНЗУРНЫЙ, ая, ое; рен, рна. Непри-
личный, непристойный. Нецензурные 
слова. Нецензурно (нареч.) выражаться. 
| сущ. нецензурность, и, ж.

Толковый словарь Ожегова

В тему

«Выражается сильно 
российский народ! и если 
наградит кого словцом, 
то пойдёт оно ему в род 

и потомство, утащит 
он его с собою и на службу, 
и в отставку, и в Петербург, 

и на край света»
Н. В. Гоголь, «Мёртвые души»

А тем, кто считает эти крепкие 
выражения проявлением 
силы и смелости, заметим 

следующее. Для того, чтобы 
«крыть» тех, кто в данный 

момент не может ответить, 
нужна не храбрость, 
а банальное хамство. 
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А вы знали, что в августе 2008 года, когда Грузия пыталась захватить 
столицу непокорной Южной Осетии, бои в Цхинвале шли прямо на 
улицах города? Тем далёким летом, выезжая из Краснодарского 
края, я впервые своими глазами увидел, как колонны русской 
техники двигаются в сторону границы с Грузией. Как на броне сидят 
ребята, которые наконец-то получили приказ – помочь своим. 
Остановить врага у границы, перестать ему попустительствовать.

До сих пор помню это чувство: 
распирающая гордость, радость за 
то, что Россия может, когда надо, 
отвечать вполне адекватно. Перед 
этим несколько дней телевизоры 
повторяли друг за другом: «Грузин-
ская армия, используя американ-
ское оружие и технику, по приказу 
Саакашвили атаковала Цхинвал и 
базу русских миротворцев… Горо-
да и посёлки обстреливаются из 
установок «Град». Дополнительный 
русский контингент направлен в 
сторону разворачивающегося кон-
фликта». И вот, наконец, расплата 
– Москва вступилась за союзную 
республику, не дала в обиду. Всё 
это внушало надежду.

На тот момент в Донбассе 
было не так уж много людей, ко-
торые испытывали чувство, что 
историческая справедливость 
должна быть восстановлена. Что 
Донецку и Луганску нечего делать 
в составе чужеродного образова-
ния с названием «Украина». И уж 
тем более никто не мог представить 
себе, что созвучными Шахтёрску, 
Иловайску или Мариуполю станут 
строки: «...Я переживал за близких. 
Танки прорвались со стороны 12-й 
школы и двинулись по улице Героев 
к центру города. А рядом со школой 
в убежище прятались женщины и 
дети. Там и моя жена на седьмом 
месяце беременности. Я собрал сво-
их ребят, мы пошли навстречу гру-
зинской колонне. По дороге к нам 
присоединились ещё ополченцы… 
И тут по рации сообщили, что рус-
ские танки на подходе. Сразу стало 
легче». Эти воспоминания Роберта 
Бетеева, защищавшего столицу 
Южной Осетии, приводит в своей 
книге «Выживший» военный кор-
респондент Юрий Котенок. Только 
из неё мне удалось вычитать, что, 

оказывается, ополченцы специаль-
но запустили американо-грузин-
скую броню в город. Потому что 
«в поле» шансов сжечь эти танки и 
бронемашины не было.

Книги военных корреспонден-
тов хороши именно тем, что они 
дополняют «телевизионные стерео-
типы». Как вот на примере Южной 
Осетии. Если человек помнит всё 
только из официальных новостей, 
складывается картинка: Грузия при-
менила «Грады», потом сразу при-

шли наши войска, отобрали у агрес-
соров американские винтовки и 
джипы, и всё. Дальше можно было 
идти до Тбилиси. А на деле оказы-
вается куда сложнее. Но рассказать 
об этом может только человек, ко-
торый был на месте, видел ситуа-
цию своими глазами и описал её в 
полевых материалах.

Уже десять лет с тех пор, как 
началась агрессия Украины против 
Донбасса (с изначальным прицелом 
на Россию). Почти три года назад 
началась СВО. За этот период в свет 
вышло большое количество самых 
разных произведений, написанных 
военными корреспондентами и 
очевидцами событий. Книга «Вы-
живший» займёт достойное место 
среди них по целому ряду причин.

Во-первых, автор имеет от-
личное представление о корнях 
текущей войны. Юрий Котенок 
был курсантом ЛВВПУ (высшего 

военно-политического училища во 
Львове). Он поступил туда на закате 
жизни советского проекта и, сохра-
нив верность присяге, на последнем 
курсе уехал в Москву, чтобы не да-
вать обязательств невесть откуда 
взявшемуся украинскому проекту. 
Сцены того, как СССР и Украина 
сходили с ума, описаны в смешных 
деталях. «Как-то из зимнего отпу-
ска Руденко вернулся с загадоч-
ным выражением лица и кипой 
длинных карандашей, собранных 
чёрной резинкой. «Це волшебные 
карандаши», – торжественно объ-
явил он и добавил, подняв палец: 
«Выход на инопланетян». И по-
неслось!.. Здравствуйте, шановни 
инопланетяне! Чи можно с вами 
розмовляти?...» В то время, как со-
ветский обыватель тихонько «ехал 
крышей» под заряженные кремы 
Кашпировского и Чумака, во Льво-
ве местные панночки охмуряли 
курсантов, обещая им свою специ-
фическую галичанскую благосклон-
ность в обмен на «незалежные» 
ценности. Всё это, как человек, пе-
реживший ситуацию изнутри, Юрий 
Петрович описывает остроумно и 
одновременно болезненно. Ведь 
последствия этого эксперимента за-
тронули нас всех.

Вот, например, о ставшем «сви-
домым» и одновременно иего-
вистом бывшем сокурснике:

« - Так, «Поль», ты – казак?
- Казак.
- Ну какой казак без креста?
- Такой. Никакого креста. Наши 

деды, батьки, предки казаковали 
без крестов.

- Ну как?
- А вот так.
- Погоди, «Поль». Что делали 

казаки, когда просились в Запорож-
скую Сечь?

- ...Горилку пили, не касаясь ру-
ками стопки на сабле?»…

Как говорится – было бы смеш-
но, если бы не было так грустно. 
«Побывать во Львове после учёбы 
мне больше не удалось. В мар-
те 1992 года в тамбуре поезда 
«Львов – Москва» я ощутил тяжё-
лое чувство беды, неизбежной ка-
тастрофы… Так же заныло в груди 

в ноябре 2013-го в центре Киева, 
когда по майдану маршировали 
колонны боевиков. Оно снова при-
шло, это ощущение неизбежности 
войны», – пишет Котенок.

В общем, эта книга однозначно 
войдёт в резонанс с людьми, кото-
рые понимали тяжесть распада и 
жаждут возвращения своей Роди-

ны в полной её мощи. Она точно 
понравится тем, кто чувствовал 
нерв времени, читая, например, 
«Иностранец в смутное время». 
Потому что это как раз тот текст. О 
том, как у нас украли Отечество, и 
как его необходимо вернуть назад.

Послужной список автора и его 
командировки – всё об этом. В раз-
ных частях некогда единой страны 
разыгрывается трагедия распада и 
принудительного, выгодного тре-
тьей стороне «кровопускания».

Как гвозди в живое тело вби-
ваются главы. Чечня. Дагестан. 
Осетия. Арцах. Донбасс. Очень 
круто называется часть о майдане 
– «Бандеровский Тахрир», сразу с 
отсылкой на кукловодов, запускав-
ших технологию.

Пишу «во-вторых», на самом 
деле тема Бога в книге главная. 
«Выживший» начинается именно с 
этого – свидание со смертью и ощу-
щение Господа. Вот он, смотрит на 
нас всех. Ранение в храме города 
Шуши, воспоминание о молитве, 
которая, по сути, стала именно раз-
говором с Создателем.

Книга начинается именно с 
этого сакрального момента. Совре-
менные рыночники скажут: «Так 
это же не продаёт товар» (а ведь 
книга – товар). Действительно, ав-
тор совершенно сознательно отсе-
кает людей, настроенных против 
Христа, с самого начала текста. И 
в конце закрепляет: «В наши дни с 
их гонками по горизонтали и вер-
тикали христианином быть неимо-
верно трудно. Быть христианином 
на войне – героизм».

Об этом, кстати, он пишет не 
только на собственном примере. 
Тема раскрыта и через судьбы ге-
роев его репортажей (глава «По-
зывной „Петрович“») и в простых 
утверждениях: «Знаете, почему 

атеистов почти не встретить в око-
пах? Потому что война – чистили-
ще, а душе человека быть без по-
мощи Свыше в таком дыхании ада 
никак невозможно. Уж где-где, а в 
Шторме Z, в штурмовиках хорошо 
знают, как это – быть готовым к по-
следнему дню».

Юрий Котенок как бы отрезает, 
опираясь на давний евангельский 
принцип: но да будет слово ваше 
да – да; нет – нет. В этом смысле 
дух книги очень похож на произве-
дения Виктора Николаева, книгу 
«Живый в помощи», например. О 
том, как и почему люди выживали 
на тех, предыдущих войнах.

«Ну, а где же описание баталий, 
кампаний, технической составляю-
щей войны?» – спросит читатель. 
Всего этого в тексте «Выживше-
го» тоже хватает. И аналитики, 
и характеристик, и описаний 
того, чем была русская армия 
и какой она становится сейчас. 
Иногда они могут быть неприят-
ны. «У многих в России, причём 
даже госчиновников и силовиков, 
сложилось так, что Россия как бы 
– отдельно, а зона их личного ком-
форта, ареал жизнедеятельности 
– отдельно. Раздвоение на уровне 
страны, её мегаполисов ощущает-
ся повсеместно», – говорит автор, 
и здесь тоже трудно не согласиться.

Просто субъективно мне как 
читателю важнее различных так-
тико-технических характеристик и 
подробной хроники текущей специ-
альной операции (такая глава тоже 
есть) показались слова: «Снова и 
снова убеждаюсь, что проблема 
не во врагах, какими бы сильны-
ми и вооружёнными они не были 
бы. В худшем случае враги убьют 
нас. Но это – если мы отважим-
ся сражаться. Умереть достойно, 
в бою, пасть за Родину, это надо 
ещё заслужить. Говорю безо вся-
кой иронии. Проблема – в нас, в 
нашем безволии и надежде на 
«дядю», проблема в ставке на 
удобство, «цивилизованный мир» 
и нежелание лить кровь за землю 
предков. Проблема в неверии».

Почему-то вспомнился тот 
2008 год, когда, глядя на колонны 
русских воинов, уходящих в бой, 
думалось: «Вот бы и нам так. Вот 
бы и нам в Россию». И вот мечта 
сбывается. Осталось понять, что мы 
будем с ней делать. Окажемся ли 
мы достойны этой мечты.

Артём ОЛЬХИН
Фото автора

Если мы отважимся сражаться

У многих в России, причём даже госчиновников 
и силовиков, сложилось так, что Россия как бы – 

отдельно, а зона их личного комфорта, ареал 
жизнедеятельности – отдельно. Раздвоение 

на уровне страны, её мегаполисов 
ощущается повсеместно.

На самом деле тема Бога в книге главная. 
«Выживший» начинается именно с этого – свидание 

со смертью и ощущение Господа. Вот он, смотрит 
на нас всех. Ранение в храме города Шуши, 

воспоминание о молитве, которая, по сути, стала 
именно разговором с Создателем.
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Кто-то из мудрецов сказал, что человек либо успевает всё, либо же 
не успевает ничего. Прима «Донбасс Оперы», заслуженная артистка 
Наталия Нарожная удивляет своим насыщенным графиком даже 
самых ярых поклонников тайм-менеджмента. Она прекрасная певица, 
замечательный педагог и, конечно же, любящая жена и заботливая мама.

В сентябре минувшего года она отметила 
25-летний юбилей творческой деятельности. 
Все эти годы певица оставалась верна «Дон-
басс Опере», куда пришла работать в 1999 
году, сразу после окончания Донецкой музы-
кальной академии им. Прокофьева. Простых 
любителей оперы и профессионалов Ната-
лия Нарожная покорила ещё во время учёбы, 
когда спела партию Татьяны в студенческой 
постановке оперы «Евгений Онегин» – ди-
пломной работе для нескольких выпускников 
музакадемии.

АЛМАЗ, ОГРАНЁННЫЙ 
ЛУЧШИМИ ЮВЕЛИРАМИ

Её сопрано красивейшей тембральной 
окраски не могло не произвести впечатления! 
Голос напоминал алмаз, огранённый квали-
фицированными специалистами. Сначала 
педагогом Наталии был Юрий Яковлевич 
Косенко. К сожалению, он умер, когда де-
вушка училась на третьем курсе, и она пере-
шла в класс к ещё одному мэтру – Геннадию 
Георгиевичу Каликину. А вот в аспирантуре 
училась уже у Раисы Самсоновны Колесник.

Все эти мастера сцены не просто довели до 
совершенства богатые природные данные На-
талии, но и сформировали в ней бойцовский 
характер, научили с честью преодолевать все 
трудности на пути к своей мечте. А мечта у пе-
вицы – дарить радость зрителям, нести людям 
всю красоту и чистоту классического искусства.

Сегодня в репертуаре Наталии Нарожной 
столько ролей, что их перечисление будет 
равно объёму отдельной статьи. Она спела 
все ведущие партии в самых популярных опе-
рах зарубежных и русских композиторов. Вот 
только некоторые из них – Иоланта в «Иолан-
те» Петра Чайковского, Мими в «Богеме», 
Тоска  в «Тоске», Лиу в «Турандот» Дж. Пуч-
чини; Аида в «Аиде», Леонора в «Трубаду-
ре», Амелия в «Бале-маскараде», Дездемо-
на в «Отелло» Дж. Верди; Недда в «Паяцах» 
Р. Леонкавалло; Микаэла в «Кармен» Ж. Бизе.

ДОСТОЙНАЯ «ПОЛОВИНКА» 
ДЛЯ КНЯЗЯ

Недавно этот список пополнился ещё од-
ной партией. В декабре 2024 года Наталия На-
рожная спела Ярославну в премьерном показе 
оперы «Князь Игорь» Александра Бородина.

По словам певицы, она всегда основа-
тельно готовится к каждой роли. Доскональ-
но изучает не только клавир. Для достовер-
ности образа и полного погружения в эпоху, 
когда разворачивается действие оперы, чита-
ет историческую литературу, ищет информа-
цию о быте тех лет, о костюмах и причёсках.

Образ Ярославны, её судьба, история её 
любви вызвали глубокий отклик в сердце при-
мы. В первую очередь потому, что ожидание 
отправившегося на защиту родной земли мужа 
так актуально для сегодняшнего дня. Сколько 
же наших соотечественниц сейчас в тревоге 

ждёт весточек с фронтов СВО, где врагу про-
тивостоят их мужья, сыновья, братья! Певица 
пропустила эти эмоции через сердце и сделала 
образ княгини настолько пронзительным, что у 
многих сидевших в зале зрительниц слёзы на 
глаза наворачивались, когда звучал знамени-
тый плач Ярославны. В этот момент Наталия 
Нарожная не просто на высоком уровне ис-
полняла сложнейший музыкальный мате-
риал. Она пошла на смелый эксперимент и 
дополнила академическое произведение 
фольклорными вздохами и рыданиями, 
свойственными народной песне.

В плане драматической игры, трактовки 
образа Ярославны певица преподнесла геро-
иню не просто как верную и любящую жену. 

Княгиня – это настоящая броня, сильный тыл 
для князя, женщина, готовая управлять уде-
лом, пока муж на войне.

НАСТАВНИЦА ДЛЯ ЮНЫХ
Педагогическая деятельность – не менее 

значимая часть жизни Наталии Нарожной. 
Уже много лет она преподаёт в родной аль-
ма-матер –  Донецкой Музыкальной акаде-
мии им. Прокофьева.

С любовью и творческим азартом передаёт 
прима свой опыт юным, одарённым вокали-
стам. Главное, что Наталия Нарожная стара-
ется привить своим ученицам – это любовь к 
делу, которым занимаются, уважение к зри-
телю, стремление не просто показать себя, а 
нести в мир всё лучшее, что заложено в клас-
сической музыке. Со студенческих лет под па-
тронатом такого педагога как Наталия Павлов-
на будущие звёзды оперы и филармонических 
жанров привыкают к тому, что каждое произве-
дение – ария, романс, песня, вокализ – должны 
быть не просто качественно исполнены, а пре-
вращены в маленький спектакль.

Тяжёлыми для всех педагогов стали 
годы, пока приходилось обучать ребят дис-
танционно. Выход в очный формат Наталия 
Нарожная отметила вместе с учениками за-
мечательным концертом, ставшим отчётным 
для студентов. Он прошёл по оригинальному 
сценарию, с изюминками и элементами поэ-
зии. Поддержать студентов второго и треть-
его курсов пришли и выпускники Наталии 
Нарожной, уже сами начавшие творческую и 
преподавательскую деятельность.

ДРУГИХ ПОСМОТРЕТЬ 
И СЕБЯ ПОКАЗАТЬ

С самого начала своего творческого 
пути Наталия Нарожная была убеждена, что 
каждый певец должен иметь опыт участия 

в конкурсах. Ведь это возможность оце-
нить свои силы, свой уровень, посмотреть 
на других участников и почерпнуть что-то 
полезное из общения с ними. Наконец, это 
новые знакомства с интересными людьми. 
Певица сама является лауреатом между-
народных конкурсов. А сейчас отправляет 
попробовать свои силы учеников, которые 
не возвращаются без дипломов или званий 
лауреата.

Есть у примы и опыт оценивания моло-
дых дарований. В разные годы она входила 
в состав жюри конкурса вокального и дири-
жёрско-хорового мастерства «Viva la voce» 
(сейчас – Открытый фестиваль-конкурс ди-
рижёрско-хорового мастерства сольного и 

ансамблевого пения) на базе Луганской го-
сударственной академии культуры и искусств 
им. М. Матусовского.

Несколько дней назад в жизни певицы 
случилось ещё одно маленькое чудо. По-
сле длительного перерыва на сцене «Дон-
басс Оперы» снова давали «Богему» Пуч-
чини, где она исполнила партию Мими. 
«Почему чудо?» – спросите вы. Просто 
эта роль была дипломной работой Ната-
лии Нарожной и теперь стала маленьким 
экскурсом в прошлое. Хотя, разумеется, за 
эти годы Мими стала другой, приобрела 
огромный жизненный опыт. Но остались 
те же девичьи повадки, тот же задор и 
чистые чувства. Впереди ещё много новых 
вершин!

Юлия БАЛДИНА
Фото из личного архива 

Наталии Нарожной

Татьяна Ларина, Мими, Ярославна…

Наталия Нарожная всегда основательно готовится к каждой 
роли. Досконально изучает не только клавир. Для достоверности 

образа и полного погружения в эпоху, когда разворачивается 
действие оперы, читает историческую литературу, ищет 
информацию о быте тех лет, о костюмах и причёсках.

Ожидание отправившегося 
на защиту родной земли 
мужа так актуально для 

сегодняшнего дня. Сколько 
же наших соотечественниц 

сейчас в тревоге ждёт весточек 
с фронтов СВО, где врагу 
противостоят их мужья, 

сыновья, братья!

  Наталия Нарожная в образе Мими в опере Пуччини «Богема»

  Со студентками и концертмейстером Ларисой Рязановой
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По горизонтали: 5. За победу в ка-
ком ралли вручается приз «Золотой бе-
дуин»? 6. Шахматная погоня «за двумя 
зайцами». 9. Защитник из пятёрки Лари-
онова. 11. Вероятный победитель в кон-
ных соревнованиях. 13. В какой столице 
к Олимпийским играм построили стади-
он, названный «Птичье гнездо»? 15. В 
этих горах прошли две первые зимние 
Олимпиады: в Шамони и Санкт-Мори-
це. 18. Профессионалы предпочитают, 
чтобы хвост этого спортивного снаряда 
был из перьев домашних гусей, а голов-
ка – из пробки. 19. Предпоследняя сту-
пенька на пути к победе. 20. Запасной 
на скамейке. 22. «Пояс» бегуна, который 
первый пересёк финишную черту. 23. 
К какой части речи относятся слова, из 
которых состоит олимпийский девиз? 
24. Сетка с отталкивающим характе-
ром. 27. Штраф в этой игре состоит в 
начислении лишних ударов по мячу. 
28. Подготовка к употреблению карточ-
ной колоды. 31. «Визитная карточка» 
боксёра. 33. Что в регби скрывается за 
«веером»? 34. Боец на ринге. 35. В ка-
кую страну отправился Форрест Гамп в 
составе сборной США по настольному 
теннису? 36. Ляп шахматиста. 38. От-
крытый чемпионат Франции по теннису 

«... Гаррос». 41. Гонка зимних стрелков. 
42. Беговая ... . 43. Человек, знающий 
приёмчики. 44. Уникальный элемент, ко-
торый исполняла на выступлениях гим-
настка Ольга Корбут.

По вертикали: 1. Кругляш для 
пинг-понга. 2. В конном спорте – бы-
стрый аллюр. 3. В каком итальянском 
городе базируется футбольный клуб 
«Интер»? 4. «Увиливание» от хука. 7. 
Лучший из лучших в мире спорта. 8. 
От борта в лузу. 10. Главный человек 
в игре. 11. Что в мотоспорте означает 
появление на трассе флага в чёрно-бе-
лую клетку? 12. Имя гимнастки Кор-
бут. 14. «Шлёпанцы» аквалангиста. 16. 
«Страдалец» за любимую команду. 17. 
Бегун-суперстайер. 21. Игрок мускула-
ми. 22. Углубление для мяча при игре в 
гольф. 25. Расположение карт. 26. Сто-
лица зимней Олимпиады 2006 года. 27. 
В честь какого космонавта назван кубок 
плей-офф Континентальной хоккейной 
лиги? 29. Спортсменка с бицепсами. 30. 
Игра в стеклянном корте. 32. Манёвр 
кричащего «Лыжню!». 37. Определение 
состава команды. 38. Во время этого со-
ревнования трудно усидеть на месте. 39. 
Что на майке футболиста? 40. Привыч-
ное дело вратаря.

Наречие олимпийского девиза

Спорт – норма жизни


В Москве открылся VIP-спортзал, 
в который не пускают в спортивной 
одежде.


Тренер получил строгий выговор 

за то, что напевал песню «33 коро-
вы» в фитнес-клубе во время жен-
ских групповых занятий.


Настоящих фитнес-браслетов 

должно быть не менее четырёх, и 
каждый массой не менее килограм-
ма – тогда хоть какой-то толк будет.


Утреннюю зарядку должен де-

лать тот, кто ночью разрядился!


Один из спортсменов после за-
плыва в Сене обнаружил, что он те-
перь спортсменка.


Серёга купил фитнес-браслет. Те-

перь он точно знает, что до пивного 
ларька — ровно 245 шагов.


Американскому биатлонисту раз-

решили стрелять из дробовика, так 
как у спортсмена плохое зрение.


– Петров – отличный спортсмен! 

Пробежал 1 500 метров, а потом ещё 
прыгнул в длину на 8 метров.

– Ещё бы, с таким-то разбегом…


Ролики – это не только полноцен-

ный спорт, но и 3–4 перелома в год.


– Смотрел вчера соревнования 
по бодибилдингу.

– Среди мужчин или женщин?
– Да кто их знает!


Зачем мне разные гаджеты и 

приспособы, информирующие о том, 
что пройдено десять тысяч шагов, 
если об этом меня проинформирует 
колено.


– Стометровку за сколько пробе-

жишь?
– Меньше, чем за сто тысяч руб-

лей – не побегу!


Первый закон фитнеса: тело, ока-
завшееся на весах, начинает злиться.


Люди, которым лень подняться 

в спортзал на второй этаж по лест-
нице, и они едут на лифте, вы точно 
уверены, что вам туда надо?


Олимпиада показала, что сразу 

несколько стран мира приближаются 
к уровню американских спортсменов. 
По фармакологии…

Источник: ресурс 
anekdotovstreet.com
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 Что легко прилипает – с трудом смывается.
 Идёт налево – песнь заводит, а дома – сказки 

говорит.
 Если интеллигентная женщина прёт как танк – 

значит, спешит!
 Хочешь узнать, кто ты? Выслушай тёщу и сде-

лай наоборот.
 Женщины красят губы, губы – женщин.
 От любви чаще рождаются, чем умирают.
 Верить всем – это первый шаг к тому, чтобы не 

верить никому.
 Как правило, самым ценным работником на-

чальники считают того, кто им недорого обходится.
 Пока жена не перестанет говорить, муж её не 

услышит.
 Наибольшие глупости человек совершает в 

стремлении доказать, что он самый умный.
 Что делает в момент опасности женщина за 

рулём? Она за ним прячется!
 Чтобы стать знаменитым, порой требуется 

одно мгновение, а на то, чтобы остаться никому не 
известным, обычно уходит вся жизнь.

 Каждый раз, когда я выхожу из парикмахер-
ской, меня мучает один и тот же вопрос: а зачем 
меня спрашивали, как я хочу постричься?
 Это всё, конечно, гениально, но не более того…
 Напроситься на комплимент не означает – на 

«пару ласковых».
 Жёсткость в женщине – от ребра Адама.
 Трудно войти в чужое положение, не нарушив 

границ.
 Слёзы – это жидкая форма эмоций.
 Непосильная гимнастика для ума может вы-

вихнуть мозги и растянуть извилины.
 Если мысль не стоит выеденного яйца, из неё 

крылатого слова не вылупится.
 Платон мне друг, но за истину обещают 

больше.
 Фигня на постном масле – диетическая пища 

для размышлений.
 Продавец, не иди на сделку с совестью! На 

сделку лучше идти без совести…
 Всегда имел отсутствующий вид. Но отсутству-

ющий по уважительной причине.
 Петь надо с жизнью в унисон!
 Ум служит нам порой, а надо, чтоб опорой.
 На улучшение качества жизни может уйти всё 

её количество.
 Дети – детектор правды.
 Страшнее неотёсанного болвана – только бол-

ван отёсанный.
 У кого часы за миллион – тот живёт в другом 

часовом измерении.
 И на троне сидя, можно заработать геморрой.
 Болтливость – это процесс выноса мусора из 

головы.
 Добро бывает такой силы, что слабый может и 

не выдержать.
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